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Rechaza el IFE la violencia como medio para resolver 
diferencias 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 16 

El Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) rechazó la violencia como medio para resolver las 
diferencias durante los comicios locales que se realizarán en siete entidades del país. Consejeros, legisladores y 
representantes partidistas que integran esta instancia condenaron la agresión que sufrió Guillermo Sánchez Nava, 
representante de la coalición Guerrero nos Une, integrada por PRD, PT y Convergencia, en esa entidad. 

El presidente del IFE, Leonardo Valdés, advirtió que no se debe aceptar que la violencia sea protagonista de los 
procesos electorales, y señaló que la democracia no puede subsistir en este ambiente. Los consejeros Benito Nacif 
y Alfredo Figueroa señalaron que es urgente emitir una condena rotunda a la violencia en los procesos comiciales, 
al tiempo de llamar a las autoridades a establecer condiciones para que los guerrerenses puedan votar en paz. 

 

La decisión causa sorpresa entre consejeros del IFE y legisladores federales 

Se inicia la expedición de la cédula de identidad por decreto del 
Ejecutivo 

Firmado por Calderón, reforma y adiciona el reglamento de la Ley General de Población 

ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 14 

Con un decreto firmado por el presidente Felipe Calderón y nueve integrantes de su gabinete, se reformó y 
adicionó el reglamento de la Ley General de Población para avanzar en la expedición de la cédula de identidad, con 
características biométricas, que incluirá a todos los mexicanos: menores y adultos, así como a extranjeros 
residentes en el país. El tema no tiene trasfondo electoral. El decreto es un marco legal para construir una base de 
datos cuya confidencialidad está garantizada, no sólo por elementos técnicos (que impiden su violación) sino con 
la aplicación de controles de confianza al personal que tenga acceso a esa información, aseguró el subsecretario de 
Asuntos Jurídicos y Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Felipe de Jesús Zamora. 

En entrevista, dijo que continúa la negociación con el Instituto Federal Electoral (IFE) y con legisladores para 
definir el destino de la cédula para adultos; en tanto, la dependencia se limitará a expedir cédulas para menores. 
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Sin embargo, no se sabe lo que ocurrirá durante los próximos cinco años. El segundo transitorio del decreto 
menciona que durante ese periodo el Registro Nacional de Población podrá registrar mexicanos y mexicanas que 
hayan cumplido 18 años de edad y expedir la cédula de identidad ciudadana, sin necesidad de contar con la 
información a la que se refiere la fracción II del artículo 62 del presente reglamento, es decir, deberán ser emitidos 
documentos de identidad (cuya base de datos tendrá Gobernación) incluso sin registro del iris. 

Los cambios al reglamento de la ley entran en vigor este jueves, pese a que en días recientes la Comisión 
Permanente del Congreso instó a Gobernación a suspender el inicio de este proceso, programado para el próximo 
lunes en seis entidades del país, para expedir cédulas a menores de entre cuatro y 17 años de edad. 

Zamora respondió que el programa inicia únicamente con menores y que los cimientos jurídicos para la eventual 
incorporación de datos biométricos a los registros de la población no es asunto intrusivo; por el contrario, aseveró, 
es voluntario y será benéfico para la gente. 

Por su parte, los consejeros electorales calificaron de lamentable que el Ejecutivo esté resolviendo el asunto por la 
puerta de atrás. Advirtieron que una decisión unilateral que concluya con la emisión de cédulas para adultos 
afectará el padrón electoral y la participación ciudadana en los comicios, en particular en los de 2012. 

Este jueves los consejeros emitirán un posicionamiento al respecto y lamentaron que Gobernación no respete los 
acuerdos de 2009 y 2010 para avanzar sólo con base en consensos y, en cambio, adopte determinaciones 
sustentado en decretos. 

Canek Vázquez, presidente del grupo especial de la Cámara de Diputados para analizar el tema de la cédula de 
identidad, manifestó sorpresa por el decreto. “Acabamos de aprobar un punto de acuerdo para exhortar a 
Gobernación a suspender la expedición de la cédula y nos encontramos con un decreto. Esto es un doble albazo 
del Ejecutivo. Definitivamente le gana el sentido autoritario”, expresó el legislador. 

El decreto precisa que los registros tendrán fotografía, huellas dactilares, imágenes del iris y firma del ciudadano. 
Señala que para el Registro Nacional de Ciudadanos (que existe desde 1997) ahora se incluirán los datos 
biométricos, en una primera etapa para los menores de edad. 

Por la noche, en un boletín, la Secretaría de Gobernación justificó la inclusión de datos biométricos en los registros 
de población. Argumentó que el desarrollo tecnológico está evolucionando hacia formas más seguras de 
identificación. Mientras nuestro país avanza hacia ese futuro, en este momento de transición, el Estado mexicano 
cumple también con el principio de proporcionalidad de los datos personales, al considerar que éstos son 
adecuados, pertinentes y no excesivos en relación con el fin para el que se recaban. 
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Niega la Permanente que se hayan autorizado recursos en el PEF 2011 para dicho documento 

Abstenerse de aplicar la cédula de identidad, exige el Congreso 
a Calderón 
VÍCTOR BALLINAS Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión exhortó al Ejecutivo federal a que “se abstenga de 
implementar, instrumentar y aplicar cualquier medida tendente a la puesta en marcha del proyecto de cédula de 
identidad ciudadana, hasta que haga llegar a ambas cámaras toda la información necesaria, incluyendo el impacto 
presupuestal”. Asimismo, solicitó la comparecencia del titular de la Secretaría de Gobernación, Francisco Blake, 
ante la Primera Comisión de Trabajo para que explique las razones jurídicas de la expedición de dicha cédula. 
Diputados y senadores advirtieron que el documento contiene “graves fallas legales” y no se justifica la millonaria 
erogación que prevé realizar el gobierno federal, cuando persisten grandes problemas en el país. Como se habían 
agendado cinco puntos de legisladores de diversos partidos sobre el mismo tema, en la mesa directiva se acordó 
que se presente una propuesta que retome todos los planteamientos. La diputada Mercedes del Carmen Guillén 
fue la encargada de presentar la propuesta. Refirió que desde 2009, el presidente Felipe Calderón anunció la 
reactivación del proyecto de la cédula de identidad ciudadana, pero “la falta de claridad sobre aspectos esenciales 
de esa iniciativa generó de inmediato diversas inquietudes del Poder Legislativo, de órganos autónomos, partidos 
y sociedad civil. 

“Desde entonces se afirmaba, con razón, que era una inexplicable e innecesaria duplicidad de esfuerzos y recursos, 
lo que evidenciaba una discrecional y poco clara urgencia por agilizar el proyecto.” La legisladora recordó que el 
Congreso de la Unión exhortó al gobierno federal a que detuviera dicha iniciativa y la Cámara de Diputados 
constituyó un grupo plural de trabajo para escuchar todas las posturas. Sin embargo, en días recientes la 
Secretaría de Gobernación anunció que la cédula de identidad es un “proyecto autorizado, en proceso de ejecución, 
y que en el plazo más breve iniciará su emisión. “Y anunció que cuenta con recursos autorizados en el Presupuesto 
de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal 2011, lo que ha generado serias dudas”, señaló. 

Asimismo –dijo–, el Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos ha publicado una serie de 
argumentos y subraya los riegos de avanzar en la propuesta gubernamental. También –advirtió–, el Instituto 
Federal Electoral ha manifestado preocupación en varios temas, como la duplicidad de esa cédula con la 
credencial de elector para votar con fotografía, el doble gasto que implicaría la emisión de la nueva herramienta de 
identificación personal y por el hecho de desplazar la importancia del documento para sufragrar. Llama 
poderosamente la atención el anuncio de la Secretaría de Gobernación de que el costo será de 300 millones de 
pesos, “pues en el Presupuesto de Egresos para este año, los diputados federales no aprobamos dicho monto. 
Desde 2010 reasignamos los recursos que el gobierno federal proponía originalmente para la cédula”. 

El Congreso de la Unión, por medio de la Comisión Permanente, reitera que “este tema debe pasar por una 
integral, profunda, razonada y responsable deliberación, centrada en los aspectos vinculados con el ejercicio de las 
funciones del Estado y la distribución de competencias que hace la Constitución Política”, advierte. Por otra parte, 
la Permanente turnó a comisiones el tema de la distribución de propaganda política que hace el Partido Nueva 
Alianza en jardines de niños, primarias y secundarias. En tribuna se expuso que se debe investigar la información 
que publicó este diario al respecto. 
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Ordenan al blanquiazul quitar anuncios 
FABIOLA MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 33 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó al Partido Acción Nacional (PAN) quitar 
anuncios espectaculares colocados en el estado de México, que según el Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
contienen expresiones denigrantes contra el gobierno de Enrique Peña Nieto. Esta resolución es una medida 
cautelar mientras el Instituto Electoral del Estado de México determina si el contenido de la propaganda ofende a 
la administración pública. Los espectaculares del PAN señalan que el gobierno de Peña Nieto ocupa el primer 
lugar nacional en contaminación, corrupción e inseguridad. En las imágenes se incluye frase institucional de la 
administración mexiquense: Gobierno, compromiso que cumple. 

Por otra parte, el tribunal validó el procedimiento para sancionar al gobernador de Hidalgo, Miguel Ángel Osorio 
Chong por la difusión de propaganda con motivo de su quinto informe de gobierno. Los magistrados consideraron 
que los promocionales no constituyeron propaganda en favor del PRI.  

Respecto al caso del estado de México, el consejero electoral Alfredo Figueroa dijo que el hecho de que el Consejo 
General de Instituto Federal Electoral determinara que el gobernador Peña Nieto violó la Constitución y el Código 
Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales sienta un precedente para que otros mandatarios se limiten 
a difundir sus informes de gobierno sólo en los días que les permite la ley y en sus respectivas entidades. 

Figueroa consideró que el tema es polémico e instó a los legisladores a fijar normas para que el IFE pueda aplicar 
sanciones cuando los servidores públicos cometan este tipo de irregularidades. De lo contrario se repetirán casos 
como el de Peña Nieto, que a juicio de la mayoría de los consejeros afectarán el proceso electoral de 2012. 
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Se une a la Comisión Política, donde también participan Cordero, Lujambio y Vázquez Mota 

Trabajará Molinar con presidenciables del PAN 

El ex titular de la SCT analizará la situación del país y propondrá lineamientos generales de estrategia 

GEORGINA SALDIERNA 
  
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 17 

Juan Molinar Horcasitas, ex titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), fue nombrado 
anoche secretario técnico de la Comisión Política del PAN, desde donde realizará análisis de la situación del país 
en la materia y propondrá lineamientos generales de estrategia, que primero deberán ser aprobados por los 25 
miembros que conforman dicha instancia, y luego por los órganos de decisión partidista, como el Consejo 
Nacional. 

El también ex director del Instituto Mexicano del Seguro Social resaltó que la función de la comisión panista no es 
unipersonal. Hay 25 integrantes, y la tarea del secretario técnico es convocarlos y presentar a su consideración 
propuestas de análisis y planteamientos generales. El organismo no participa en la operación política del día a día 
del partido, explicó. 

En tanto, el dirigente del PAN, Gustavo Madero, dio la bienvenida a Molinar e informó que cobrará un sueldo 
como cualquier otro secretario del partido. Según el tabulador del blanquiazul, un militante que ocupa un cargo de 
ese nivel puede ganar hasta 86 mil pesos. 

El nombramiento de Molinar fue aprobado por unanimidad en la sesión extraordinaria del Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN) que se realizó anoche, donde también se determinaron los nombres de quienes integrarán la 
Comisión Política. 

Entre ellos resalta la presencia de militantes que aspiran a la candidatura presidencial del PAN, como son los 
secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero; de Educación, Alonso Lujambio, y del Trabajo, Javier Lozano, así como 
la coordinadora de los diputados federales, Josefina Vázquez Mota; el senador Santiago Creel y los gobernadores 
de Morelos, Marco Antonio Adame; Jalisco, Emilio González Márquez, y de Guanajuato, Juan Manuel Oliva. 

Durante la reunión, el CEN acordó postergar hasta 2012 la elección del comité directivo estatal del PAN en 
Michoacán –estaba prevista para marzo–, con el propósito de que ese proceso no interfiera con los comicios para 
renovar la gubernatura de la entidad. 

También se aprobó el convenio de coalición con el PRD para el estado de Nayarit y que la dirigencia avance en las 
negociaciones para decidir quién será el candidato al gobierno. De igual manera, se determino explorar una 
alianza con ese mismo partido en Coahuila. 
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Un error, no consultar a militantes 

Promiscuidad ideológica, en alianzas panistas, dice Espino 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 17 

Querétaro, Qro., 19 de enero. Las coaliciones electorales en que participa el PAN con otros partidos ponen en 
riesgo su unidad interna, advirtió hoy Manuel Espino Barrientos, ex dirigente nacional del blanquiazul. 

De gira por esta ciudad, donde presentó su libro Volver a empezar, consideró que Acción Nacional se equivoca en 
la forma en que realiza alianzas, porque no pregunta a los militantes si están de acuerdo, pues se trata de acuerdos 
cupulares. 

Dan la impresión de que lo que buscan es el poder por el poder, en alianzas tan pragmáticas que degeneran en 
amontonamiento de siglas partidistas, en promiscuidad ideológica que confunde a los electores, expresó. 

Consideró que no es necesario que el PAN busque candidatos en otras fuerzas políticas para la contienda electoral 
del estado de México, porque cuenta con militantes. 

Yo no sé cuántos haya, pero me atrevo a suponer que la gran mayoría de los panistas mexiquenses no andan 
buscando abanderado afuera. Ahí están José Luis Durán Reveles, Josefina Vázquez Mota, Luis Felipe Bravo Mena 
o Francisco Gárate Chapa, indicó. 

Asimismo, señaló que en algunas entidades los dirigentes del PAN perdieron la confianza en sí mismos y en la 
estructura del blanquiazul, y andan tocando puertas ajenas. 

Sobre el proceso para expulsarlo del partido, indicó que tiene confianza en que se mantendrá en las filas de este 
instituto político. Aunque borren mi nombre de las listas de militantes, estará vigente mi experiencia de 33 años. 

En conferencia de prensa realizada en el restaurante 1810, ubicado en el centro histórico de Querétaro, Espino 
estuvo acompañado por René Rentería, regidor panista del ayuntamiento de Querétaro, y por Fernando Rocha, ex 
diputado local. 
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Recurrirá el PRI sanción a Peña Nieto 
ROBERTO GARDUÑO Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 33 

La sanción que impuso el Instituto Federal Electoral (IFE) al gobernador del estado de México, Enrique Peña 
Nieto, de acuerdo con una sentencia de la sala superior de Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) propició una controversia entre legisladores federales de los partidos Acción Nacional (PAN) y 
Revolucionario Institucional (PRI) en el Congreso federal. 

En la sesión de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, en el recinto de San Lázaro, la fracción del PAN 
acusó al mandatario estatal de violar la Constitución en forma evidente; ha utilizado dinero que no es suyo para 
promoverse y ha defraudado a los mexiquenses desviando recursos para sus objetivos personales. 

Carlos Alberto Pérez Cuevas, vicecoordinador panista en la Cámara de Diputados, dijo que Enrique Peña Nieto se 
ha valido de todo tipo de arbitrariedades para violentar el espíritu de la norma constitucional y promover su 
imagen. Inauguraciones de obras, actos públicos, informes de gobierno y hasta asuntos personales han sido 
promovidos en medios de comunicación locales y nacionales en años recientes. 

El presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, respondió a los panistas: El Instituto Federal Electoral ha 
tomado una decisión que no compartimos muchos de nosotros, y todavía tenemos una instancia, el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, para hacer valer nuestros criterios. 

Censura al doble discurso del panismo 

Más tarde la bancada del PRI en San Lázaro emitió un comunicado en respuesta a los panistas. “Los diputados del 
PAN trasladaron a San Lázaro un debate que se debe desahogar en las instancias jurídicas que los mexicanos 
tenemos para dirimir controversias, en este caso el tribunal federal electoral. 

Llama la atención el doble discurso del PAN: por un lado exige acuerdos y por otro llena de adjetivos al PRI y a sus 
militantes. Los priístas reiteramos nuestra disposición al diálogo con todas las fuerzas políticas y todos los órdenes 
de gobierno, pero también repudiamos cualquier actitud que signifique visiones parciales que confronten a la 
sociedad, polaricen y muestren una posición clásica de la derecha, en la cual pareciera que el maniqueísmo es la 
única regla común: o están con ellos o contra ellos. 
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El candidato a la gubernatura saldrá de las filas del sol azteca 

El PRD va con PT y Convergencia en Michoacán y con panistas 
en Nayarit 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA Y MYRIAM NAVARRO GONZÁLEZ 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 33 

Los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia se coligarán para las 
elecciones del 13 de noviembre en Michoacán, cuando se renovarán la gubernatura, los 113 ayuntamientos y las 40 
diputaciones del Congreso local, informó ayer en Morelia Jesús Ortega Martínez, dirigente nacional perredista. 

Mientras, en Tepic, Nayarit, se firmó la alianza político-electoral entre el PRD y el Partido Acción Nacional, 
después de más de seis horas de negociaciones para el reparto de alcaldías y diputaciones. 

Ortega Martínez afirmó que en Guerrero (donde habrá comicios el 30 de enero) y en Michoacán ganará la 
coalición, y no milagrosamente, sino porque se están dando los pasos necesarios para alcanzar la unidad. 

Acerca de la posibilidad de que el blanquiazul postule a la gubernatura a Luisa María Calderón Hinojosa, hermana 
de Felipe Calderón, dijo que el sol azteca se enfrenta al mismo juego de siempre, y como ocurre hoy en Guerrero, 
aquí también habrá elección de Estado, sea hombre o mujer el candidato del PAN. 

Sin embargo, confió en que la estructura perredista superará al PRI y al PAN, como ha ocurrido, dijo, en los 10 
años recientes. Vamos a enfrentar cualquier circunstancia, incluso una elección de Estado, como la estamos 
enfrentando en Guerrero, donde el gobernador del estado de México, el priísta Enrique Peña Nieto está enviando 
despensas, o el servicio inesperado que ofrece la Secretaría de Salud federal para obtener votos. 

En la conferencia de prensa también estuvieron Manuel Camacho Solís, coordinador de Diálogo para la 
Reconstrucción de México (Dia), que agrupa a PRD, PT y Convergencia. 

Selección de aspirante, por debate y encuesta 

En Nayarit se convino que el PRD postulará el candidato a la gubernatura; en 12 alcaldías los candidatos serán del 
PAN y en ocho del sol azteca; asimismo, el blanquiazul buscará 10 diputaciones y los perredistas, ocho. 

Según el dirigente estatal del PRD, Rodrigo González Barrios, esta alianza ya fue avalada por las dirigencias de 
ambos partidos y el próximo viernes el convenio se entregará al Consejo Estatal Electoral. 

El método para elegir al candidato de la alianza PAN-PRD a la gubernatura consistirá en debate y encuesta. Hasta 
la fecha sólo dos aspirantes se perfilan para esta candidatura: Guadalupe Acosta Naranjo y Martha Elena García 
Gómez, ambos diputados perredistas con licencia desde los primeros días de enero. 
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Encinas insiste en que una alianza de izquierdas puede triunfar 

Descarta el Partido del Trabajo coligarse al PAN en el Edomex 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN, ISRAEL DÁVILA Y JAVIER SALINAS 
Reportero y corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 33 

El senador y dirigente del Partido del Trabajo (PT) Alberto Anaya rechazó cualquier posibilidad de alianza con el 
Partido Acción Nacional (PAN) para las elecciones del estado de México. A su vez, diputados federales y locales, 
alcaldes, regidores, así como dirigentes nacionales y municipales de diversas corrientes del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) apoyaron en un documento una consulta abierta que busque una coalición 
opositora de izquierda (con el PT y Convergencia) y el blanquiazul. 

Entrevistado en la ciudad de México, Anaya dijo que Alejandro Encinas es el candidato del PT para las elecciones 
del 3 de julio. Confió en que la fuerza de los partidos de centro-izquierda ganará los comicios e indicó que su 
partido ya tiene aspirante para las elecciones presidenciales de 2012, pero no dijo quién es. 

A su vez, Alejandro Encinas, aspirante a la candidatura del PRD al gobierno del estado de México, advirtió en 
Toluca que dejará claro su rechazo a la alianza con el PAN, que pretenden impulsar algunos dirigentes de su 
partido. El diputado federal indicó que su prioridad es alentar una alianza entre partidos progresistas como PRD, 
PT y Convergencia, y consideró que, por sí sola, la izquierda puede ser competitiva en la elección estatal. 

A su vez, el ex secretario particular del presidente Felipe Calderón Hinojosa, Luis Felipe Bravo Mena, aspirante a 
la gubernatura mexiquense por el PAN, ratificó en el municipio de Naucalpan su apoyo a la alianza, y avaló la 
realización de consultas públicas para legitimar la unidad de los partidos ante el electorado mexiquense. 

Me parece fundamental que se consulte, porque las alianzas que tienen futuro y éxito son aquellas que coinciden 
con un sentimiento de los ciudadanos, y que no solamente sean un acuerdo entre cúpulas de partidos, dijo. 

 

Detectan en Acapulco despensas del Edomex 
M. HABANA, S. OCAMPO E I. DÁVILA, CORRESPONSALES 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 34 

Acapulco, Gro. Un tractocamión cargado con despensas presuntamente propiedad del DIF del estado de México, 
las cuales serían utilizadas para inducir el voto a favor del PRI, fue detenido en Acapulco, informó Jesús Ortega, 
dirigente nacional del PRD. Una brigada del sol azteca descubrió que en un domicilio de la colonia Bella Vista unas 
25 personas descargaban el vehículo con paquetes que contienen soya, gelatina, frijol, arroz y café soluble, entre 
otros productos. 
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Los priístas se deslindan y aseguran que se trata de una maniobra de guerra sucia del PRD 

Utilizan nombre de La Jornada Guerrero en libelo contra 
Aguirre 

Portada y contraportada apócrifas circulan en varias ciudades del estado 

Cuando Añorve buscaba ser edil se falsificaron ejemplares de El Sur 

MISAEL HABANA DE LOS SANTOS, SERGIO OCAMPO E ISRAEL DÁVILA 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 32 

Acapulco, Gro., 19 de enero. Una edición apócrifa de La Jornada Guerrero, con un encabezado que dice: Ángel 
Aguirre perdió el debate entre los tres candidatos la gubernatura, fue distribuida la madrugada de este miércoles 
en varias ciudades del estado, denunció Félix Salgado Macedonio, director del rotativo. 

La edición falsa (que consta sólo de la portada y la contraportada) hace referencia al debate efectuado el martes en 
Acapulco, en el cual participaron, además del abanderado de la coalición Guerrero nos Une –formada por los 
partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia–, Manuel Añorve Baños, de la 
alianza Tiempos Mejores para Guerrero, integrada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde 
Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal) y Marcos Efrén Parra, del Partido Acción Nacional (PAN). 

Miles de ejemplares apócrifos, impresos en papel periódico, fueron distribuidas no sólo en domicilios de Acapulco, 
Chilpancingo, Iguala, Taxco y Zihuatanejo, sino también en puestos de periódicos de esas ciudades, dijo Salgado 
Macedonio, quien anunció que procederá conforme a la ley. 

En Chilpancingo, Roxana Vargas, habitante de la colonia Francisco Javier Mina, dijo que el martes por la noche 
estaba con su hija haciendo la tarea “cuando escuché que fuera de la casa varios jóvenes vestidos de playera verde, 
que eran seguidores de (Manuel) Añorve, repartían un ejemplar de La Jornada Guerrero”.  

Añorve se lava las manos 

Manuel Añorve negó que él o su partido estén involucrados y condenó este hecho. Sin embargo, durante la 
campaña que llevó a Añorve Baños a la presidencia municipal de Acapulco circuló una edición apócrifa del diario 
El Sur, con el encabezado Reconoce Waltón el triunfo de Añorve, un día después del proceso electoral que perdió 
el candidato de Convergencia. 
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Es una estrategia de autoflagelación 

Roberto Garduño 

La producción y distribución de una primera plana falsificada de La Jornada Guerrero en ciudades y pueblos del 
estado fue repudiada por dirigentes, diputados y senadores priístas, quienes deslindaron a su partido de esta 
maniobra. La secretaria general electa del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Cristina Díaz, reaccionó con 
enfado ante lo que llamó “el inicio de la guerra sucia del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en 
Guerrero”. Recordó que la dirigencia que encabezará el nuevo presidente nacional del tricolor, Humberto Moreira 
Valdés, apuesta por la sana competencia de ideas y propuestas. 

“El trabajo sucio no se vale; inhibe la participación de los ciudadanos. Nosotros apostamos a una campaña 
electoral de nivel, no de cañerías. Convocamos a los electores a dejar a un lado esa guerra sucia. Se siente muy 
caliente el ambiente en Guerrero. ¡No queremos que haya más incidentes! Estas acciones alientan la 
descomposición en el estado. Y un ingrediente nefasto en esta campaña, que me atrevo a pensar es de 
autoflagelación, es el uso ilegal del prestigio de un periódico que ha dado muestra de respeto y profesionalismo. De 
ninguna forma compartimos esa campaña subterránea y de cañerías, que sin duda debe ser investigada a fondo 
para llegar a los autores intelectuales y a quienes la operaron. El diputado Jorge Rojo García de Alba coincidió en 
que se trata de una evidente y grosera estrategia de flagelar al candidato del PRD para sacar provecho político-
electoral frente a su inminente derrota. 

–El PRD acusa al PRI de haber producido y distribuido el libelo –se le comentó. 

–Nuestro partido es el más interesado en la transparencia y el respeto al adversario porque eso nos dará 
legitimidad ante la población de Guerrero. Ahora resulta que los especialistas en el arte del desprestigio político 
Gisela Rubach y Carlos Mandujano, que tanto éxito tuvieron en Oaxaca, son asesores de Ángel Aguirre. Es una 
triste coincidencia, ¿no? 

Las pasiones se están desbordando: Castro Trenti 

Para el senador Fernando Castro Trenti, las pasiones se están desbordando y se corre el riesgo de que los 
contendientes recurran al avasallamiento. Me parece indignante que se use la marca, el prestigio de una casa 
editorial como instrumento político. Es aberrante. ¡Lo rechazamos categóricamente! Asimismo señaló que se 
busca desvirtuar el incuestionable triunfo de Añorve en el debate entre los tres prinsipales candidatos a la 
gunbernatura. “No tenemos duda de que ganó. También reprobamos el atropello a La Jornada; reconocemos el 
prestigio de su casa editorial”. Interrogado acerca de la campaña de denuestos en la cual se pretende involucrar a 
esta casa editora, el diputado Sebastián Lerdo de Tejada aseguró que a su partido le parece inaceptable cualquier 
manifestación que tenga que ver con propaganda negativa, que se funda en el denuesto, en la mentira y la 
ilegalidad, así como las expresiones que “pudieran redundar en violencia. Espero que no sea autopropaganda 
negativa para victimizarse y acusar a los competidores. Espero que el deslinde del PRD y la coalición que encabeza 
sea suficientemente claro no sólo desde el punto de vista declarativo, sino que proceda legalmente y que la 
autoridad tenga sentido de oportunidad y eficacia para dar con los responsables. Jesús Ortega Martínez, dirigente 
nacional del partido de la Revolución Democrática, repudió el uso de La Jornada Guerrero para la guerra sucia y 
responsabilizó al candidato priísta quien, dijo, ha hostigado a la prensa y a los periodistas críticos. Asimismo pidió 
a los directivos del diario interponer las demandas contra este delito. 
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Demos interpone denuncia ante la Fepade 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 32 

Desarrollo de Medios, SA de CV (Demos), editora de La Jornada, presentó ayer una denuncia de hechos ante la 
Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) de la Procuraduría General de la República 
(PGR) por la distribución en Guerrero de libelos que simulan ser ejemplares de La Jornada Guerrero, periódico 
auspiciado por esta casa editorial. La denuncia sitúa los hechos en el contexto del proceso electoral por la 
gubernatura y señala que los libelos contienen denuestos en contra de uno de los candidatos contendientes, pero 
no fueron publicados por La Jornada Guerrero. “De esta manera –argumenta la denuncia presentada por los 
representantes legales de Demos–, los libelos no sólo pueden ser constitutivos de delitos cometidos en agravio de 
esta casa editorial sino que por medio de ellos sus autores “pretenden influir en el proceso democrático, lo cual se 
encuentra claramente proscrito por la ley”. 

La denuncia señala que aproximadamente a las 2:30 de la madrugada del miércoles, Roberto Ramírez, jefe de 
información de La Jornada Guerrero, recibió una llamada anónima que informaba que en viviendas y 
establecimientos comerciales se estaban distribuyendo hojas con el cabezal de La Jornada Guerrero. En la 
publicación apócrifa se manipuló la portada con información publicada originalmente el domingo 9 de enero, pues 
la contraportada corresponde a esa edición. Por consiguiente, además del uso indebido de un derecho concedido 
en exclusiva a La Jornada Guerrero, “presumiblemente se están cometiendo delitos electorales que por el bien de 
la democracia deben investigarse”. 

 

El SNTE demanda cargos en Tamaulipas 

BCS: exigen anular las candidaturas del Panal 
RAYMUNDO LEÓN Y MARTÍN SÁNCHEZ TREVIÑO 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 34 

La coalición que forman los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT) presentó ayer una 
denuncia ante el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Baja California Sur contra el Partido 
Nueva Alianza (Panal) por el uso de instalaciones educativas y recursos públicos para el reparto de propaganda. 
Asimismo, solicitó la cancelación del registro de todos los candidatos de ese instituto político. 

Durante la sesión del Consejo General del IEE, el representante de la alianza PRD-PT, José Alberto Alvarado, 
informó que se presentaron pruebas documentales y testimoniales sobre la forma como se utilizó a 30 mil 
alumnos de mil 100 escuelas públicas de los cinco municipios del estado para llevar a sus hogares propaganda de 
Nueva Alianza y sus abanderados. 
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Expuso que el reparto de volantes ocurrió fuera y dentro de planteles, lo que indica, señaló, que hubo complicidad 
de numerosos profesores. Alvarado solicitó al Consejo General del IEE iniciar una averiguación y sancionar al 
Panal con la cancelación del registro de sus candidatos, pues a pesar de la denuncia pública, que fue documentada 
por La Jornada, ese partido sigue haciendo proselitismo en las escuelas. 

Informó además que el PRD ya presentó ante el Instituto Federal Electoral una solicitud para que se cancele el 
registro al Panal. El representante de Nueva Alianza ante el IEE, Josafat Jaramillo, rechazó las acusaciones de 
reparto de propaganda en las escuelas y retó a Alvarado a comprobar sus dichos. No se usó a los niños, pero aun 
concediendo que se repartió (propaganda) fuera de los planteles, eso no es delito, dijo. 

En tanto, la sección 30 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación exigió al gobernador Egidio Torre 
cargos en la Secretaría de Educación Pública de Tamaulipas, que esa agrupación sindical y el Panal supuestamente 
negociaron con el hermano del mandatario, Rodolfo Torre, candidato original del PRI, quien fue asesinado antes 
de los comicios del pasado 4 de julio. El dirigente magisterial Arnulfo Rodríguez Treviño dijo que los maestros 
trabajaron abiertamente en la campaña de Rodolfo Torre, nuestro hermano que está en el cielo. 

 

 

Utiliza a los alumnos para que lleven un volante promocional a padres de familia 

Vende el Panal despensas desde primarias del estado de 
México 

También envía a los hogares propaganda electoral que los mismos niños han debido doblar 

KARINA AVILÉS 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 5 

El accionar político del Partido Nueva Alianza (Panal) en el interior de las escuelas públicas es una constante: en 
planteles del estado de México, mediante la orden de los propios directores, los maestros distribuyen en los 
salones de clase millares de volantes con el objetivo de que los niños los entreguen a sus padres, para que éstos a 
su vez compren una despensa de frutas, legumbres, abarrotes y verduras, con un precio que va de 10 a 30 pesos, y 
que los paterfamilias voten por esa organización política al apoyarlos para adquirir alimentos básicos a bajo costo. 

Además de dichos volantes, el Panal y la maquinaria del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), encabezado por Elba Esther Gordillo, entregó en las aulas cuadernos con la leyenda Mamá, sácate un 10... 
Vota por Nueva Alianza, así como reglas que dicen Nueva Alianza, una propuesta que marca tu vida y los mismos 
cuadernillos para colorear que se reparten en las escuelas públicas de Baja California Sur con motivo de las 
próximas elecciones, en donde se les pide a los menores de edad llenar un cupón con los datos confidenciales de 
ellos o de sus papás. 
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Esta propaganda, en poder de La Jornada, no sólo se ha entregado al interior del espacio público escolar sino que, 
como ocurrió en el caso de la primaria Constitución de Apatzingán, ubicada en la plaza principal sin número de 
San Agustín, en el municipio de Ecatepec, los niños han sido obligados a doblar folletos en las aulas y los padres a 
ponerse de acuerdo con los docentes en las instalaciones para asistir a manifestaciones políticas en favor de ese 
partido, afirman los paterfamilias. Luz María Sánchez, integrante de la comunidad de padres en dicha primaria, 
sostiene que a todos los alumnos del plantel –alrededor de 600– los maestros les entregaron en cada uno de los 
salones un papelito para que éstos a su vez lo llevaran a sus padres y pudieran comprar la despensa del Panal. 

Mi hija salió de la escuela con el papelito y me lo enseñó. ¿Quién te lo dio?, le pregunté. Adentro, me dijo. 
Aprovecha mamá, porque viene barato todo y de buena calidad, sostiene que le respondió la menor. Al respecto, 
Martha Alicia Morales Valenzuela, otra de las madres de familia, cuenta cómo se distribuyen los paquetes de 
alimentos en las escuelas. La operación consiste en lo siguiente: como primer paso reparten los volantes a los 
niños para que los padres o tutores estén informados y, al día siguiente, las madres tienen que llevar el dinero y su 
bolsa de mandado, porque afuera de la escuela está el camión de Nueva Alianza en donde se adquieren los 
productos. 

En el volante se establecen tres tipos de precios: el paquete de legumbres y de verduras cuesta 10 pesos cada uno, 
el de frutas, 15, y los abarrotes 30 pesos. Eso sí, en la papeleta se advierte: En la compra de cualquier paquete, 
presentando este volante y tu bolsa de mandado te obsequiamos un producto más. Sujeto a cambios de productos, 
según su demanda. Las madres, representantes de la comisión de paterfamilias de ese plantel, refieren que dichos 
volantes se repartieron los primeros días de octubre del año pasado. Los padres de cuarto A estábamos juntando 
firmas para que nuestro maestro no se fuera. Nos firmaron varias mamás que estaban formadas para comprar la 
despensa en el camión del Panal que estaba afuera de la escuela. Eran como 80, pero ya se habían ido otras. 

Esta práctica continúa y se extiende a un sinnúmero de planteles. De hecho, en este momento lo anterior se realiza 
en Ciudad Cuauhtémoc, ya que de acuerdo con información proporcionada por la tercera regiduría en Ecatepec, a 
cargo del profesor Josué Abimael Pérez Rodríguez, del Panal –cuya grabación está en manos de este diario–, son 
demasiadas escuelas las que forman parte de la estrategia de esa organización política en los centros escolares 
públicos. Lo anterior, dicen los padres de familia, con la complicidad de las autoridades de la escuela y del SNTE. 
De hecho, la directora de la primaria referida, Norma Angélica Colón Peralez, no trabaja para el centro escolar, su 
prioridad es el Partido Nueva Alianza, afirma otra de las madres de familia, quien solicita el anonimato. En 2009, 
Colón Peralez se postuló como candidata a diputada del Panal por el distrito 13, en las elecciones del 5 de julio. 
Entonces, añade la madre, la directora armó un comité de maestros para que la ayudaran a doblar unas papeletas 
de Nueva Alianza y como eran muchas los maestros les dijeron a los niños que los apoyaran. A mí me lo comentó 
también la profesora Dulce María Fausto, quien me expresó que sí había papeletas e incluso ella se ofreció a 
doblarlas, pero como eran demasiadas los niñosdebieron ayudar a doblar. Martha Alicia Morales Valenzuela 
recuerda que los alumnos que hicieron ese trabajo fueron los de sexto grado. En ese entonces yo tenía a mi hijo en 
sexto y también a mi sobrino. Ellos doblaron también y hay muchas mamás que están dispuestas a testificar. 

La dirección, sala de belleza y cuartel de campaña 

Las madres de familia afirman que a la hora de los honores a la bandera, en el patio de la escuela, la directora 
Norma Angélica, quien siempre ha actuado en contubernio con el supervisor de la Zona 24, Héctor Torres Juárez, 
tomaba el micrófono para invitar a los padres a acudir a sus mítines para apoyarla. Los maestros de nuevo ingreso 
también tenían que ir en horas de clase para respaldarla, porque estaban condicionados. Y los padres nos íbamos, 
incluso, a los salones de fiesta para asistir a sus actos de campaña política, refiere Morales Valenzuela. 
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Asegura que nos teníamos que poner de acuerdo con los maestros adentro de la escuela para asistir a sus mítines. 
Afuera del plantel nos esperaba un transporte que nos llevaba a todos y luego nos regresaba ahí o a nuestras casas. 
Dicha primaria abrió sus puertas para un curso de verano en 2009, ya que forma parte de la Escuela Siempre 
Abierta. Por esa razón asistieron niños de diferentes centros educativos de la zona. De nueva cuenta, agrega, la 
directora aprovechó y dijo: Si no me lo toman a mal, por ahí me sobró esta propaganda y me voy a tomar la 
libertad de regalarles estos cuadernitos, reglas, plumas y gomas. Y todos los niños de diferentes instituciones 
públicas salieron con propaganda de aquel plantel. Yo traía como 20 cuadernos, por todos los chamacos que 
tengo, y hasta les dieron a mis niños doble. 

Es tal el uso que Colón Peralez le da a la escuela para realizar sus tareas políticas, que convirtió la dirección en un 
salón de belleza, porque llegaba a la escuela sin arreglar y, antes de irse a sus mítines, ahí llegaba su peinadora 
exclusiva, se maquillaba y hasta se ponía sus medias, indica Morales. Las madres de familia también cuentan que, 
entonces, los maestros se encerraban en la dirección para saber las funciones que debían hacer en la campaña de 
Colón Peralez y, mientras tanto, los niños se quedaban sin clases. 

Al ver lo que hacen los profesores por la política, yo estoy desilusionada. No deben manipular a nuestros hijos, ni 
repartirles propaganda, afirma Luz María Sánchez. Sin embargo, y ante la inconformidad que los tutores han 
demostrado contra la directora, ésta les ha dicho: Hablen lo que quieran. A mí no me hacen nada. Yo me peino 
hacia atrás y chinguen a su madre las viejas. 

 
 
Instrucciones vía telefónica 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 5 

A continuación se reproduce la conversación telefónica –cuya grabación tiene este diario– realizada al número 
5836-1668, el cual se proporciona en los volantes que distribuye el Partido Nueva Alianza a los alumnos a través 
de maestros y directivos escolares, para que los padres de familia compren despensas. 

–Me dijeron que se reparten despensas... 

–¿De qué zona, disculpe? 

–De San Agustín. 

–Lo que se ha hecho, bueno, se mandan los volantes, es un día antes de que se van a vender las despensas. Pero no 
andamos por San Agustín, andamos por Ciudad Cuauhtémoc (ubicada cerca de Ojo de Agua, en el estado de 
México). 

–¿Andan en otras escuelas? 
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–Así es, y eso se da un día antes y al otro día; cerca de la escuela está la camioneta. 

–¿No sabe por qué escuelas andarán? 

–El director de la escuela de donde van los niños, ahí, ellos les avisan. 

–¿Nos avisan en la escuela? 

–Ajá. 

–¿Puedo ir por una despensa a otra escuela? 

–Sí, claro que sí. Les avisa el director a los maestros y ellos les avisan a los padres. 

–Después de Cuauhtémoc, ¿por dónde andarán? 

–No sabemos, ahora sí que se programan uno o dos días antes, nada más. 

–¿Van por sectores? 

–Sí, pero ahorita tiene desde noviembre que no van a San Agustín. 

–¿Pero ahorita están en Cuauhtémoc y luego van a otros sectores? 

–Exactamente. 

–Entonces, ¿son muchas las escuelas? 

–Sí. 

–¿Y no sabe como cuántas? 

–No, no sabría decirle. Son demasiadas. 
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Fuertemente custodiado, Jorge Kahwagi acudió a oficinas alternas de Blake en Reforma 

Se reúnen el titular de Gobernación y el presidente del Partido 
Nueva Alianza 

Critica el dirigente del Consejo Coordinador Empresarial que el Panal haga proselitismo en escuelas públicas 

Puede darse un uso indebido a la información personal que ha obtenido, dice 

FABIOLA MARTÍNEZ Y SUSANA GONZÁLEZ G. 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 7 

El secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, se reunió ayer con el presidente del Partido Nueva 
Alianza (Panal), Jorge Kahwagi Macari, en momentos en que ese organismo político ha sido acusado de repartir 
propaganda y material proselitista en escuelas públicas del estado de Baja California Sur. No hubo información 
oficial de la reunión privada entre el responsable de la política interna y el dirigente del Panal, quien también es 
diputado federal. La cita estaba programada para realizarse en las oficinas centrales de Bucareli, pero de última 
hora se le pidió al legislador que se trasladara a las oficinas de la secretaría ubicadas en Paseo de la Reforma 99. 

Jorge Kahwagi llegó y se retiró de este inmueble a bordo de un automóvil Mercedes Benz color negro, fuertemente 
custodiado por agentes de seguridad ostensiblemente armados. La reunión privada con el secretario Blake Mora se 
desarrolló también en momentos en que la Secretaría de Gobernación prepara los últimos detalles para el 
arranque de la expedición de la cédula de identidad para menores de edad. 

Concurso en puerta 

El año pasado, diversas empresas, incluidas las vinculadas a la familia Kahwagi, concursaron para obtener 
contratos sobre tecnología de toma de datos biométricos para el nuevo documento. Por otra parte, el dirigente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Mario Sánchez Ruiz, condenó que el Partido Nueva Alianza realice 
labores proselitistas en las escuelas de educación básica y demandó que las autoridades competentes tomen 
medidas al respecto para que no se haga uso indebido de la información que proporcionen menores y padres de 
familia, misma que sólo debe ser recabada para fines educativos. 

Procedimiento ilógico 

Al mismo tiempo, el líder empresarial consideró ilógico que dicho partido político trate de obtener información de 
esa manera cuando, dijo, puede hacerlo por medio de los directores y maestros que están afiliados al Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), lidereado por Elba Esther Gordillo Morales. No entiendo por 
qué lo están haciendo en escuelas públicas. ¿Para qué recabar información que ya tienen maestros y sindicato? Si 
ellos quieren consiguen la información muy fácilmente, sin pedirla a los niños. La tienen asegurada; se me hace 
que no saben ni lo que están haciendo y resulta tan ilógico que hasta parecería que es un golpe al Panal, expresó 
finalmente Sánchez Ruiz. 
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Denuncian ante ONU a Calderón por la violencia 
ÁNGEL BOLAÑOS 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 36 

El PRD en el Distrito Federal se sumó ayer a la campaña ¡Basta de sangre! y denunció en la Oficina del Alto 
Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OACNUDH) en México al gobierno de Felipe 
Calderón por instaurar en el país un clima de violencia exacerbada en su desesperación por construir una 
legitimidad que no consiguió en las urnas mediante su guerra fallida contra el narcotráfico. Al entregar el escrito 
de denuncia, el presidente del PRD capitalino, Manuel Oropeza Morales, y la secretaria de Finanzas, Leticia Varela 
Martínez, anunciaron jornadas informativas en las 16 delegaciones políticas para exigir que cambie la estrategia de 
Calderón contra el crimen organizado y se respeten los derechos humanos. 

Durante el acto, los perredistas colocaron lonas en la reja de la OACNUDH con la reproducción de una obra de los 
plastimoneros Erasmo y Lupus Lord, de un hombre cubriéndose el rostro con ambas manos y la consigna No más 
sangre. Oropeza dijo que sería oportuno que el organismo internacional encargado de velar por el respeto de los 
derechos humanos en el mundo se pronuncie sobre la situación de violencia en el país. No es un asunto menor, se 
está violentando el principal derecho humano, que es el derecho a la vida, afirmó. 

 

Obdulio Ávila dice que a su partido le preocupan los capitalinos 

Ve líder panista fines electorales en casas para migrantes en EU 

Pide al Infodf datos sobre el programa del GDF de apoyo a paisanos 

ÁNGEL BOLAÑOS 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 36 

El líder del PAN en el Distrito Federal, Obdulio Ávila Mayo, dijo que a su partido le preocupa el bienestar de los 
capitalinos dentro y fuera del país, pero consideró que “no existe justificación alguna” para el programa del 
gobierno de la ciudad destinado a proporcionar servicios a migrantes originarios de la capital del país por medio 
de las Casas de la Ciudad de México que instaló en Los Ángeles y Chicago. Dijo desconocer, sin embargo, qué tipo 
de apoyos ofrece dicho programa “porque hasta el momento, en ninguna parte, la página de Internet del Gobierno 
del Distrito Federal habla de estas tan cacareadas casas de los capitalinos en el extranjero”. 

Al acudir al Instituto de Información Pública del Distrito Federal (Infodf) a presentar solicitudes de información 
sobre dicho programa, el dirigente panista dijo al ser entrevistado que mantener ambas casas de la ciudad de 
México en Estados Unidos “puede ser un gasto que no esté debidamente justificado”, como lo fueron los 84 
millones de pesos que empleó el gobierno de la ciudad en la tercera Reunión Cumbre Mundial de Líderes Locales y 
Regionales en noviembre pasado. 
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Dijo que ese monto equivale a todo el presupuesto para los jóvenes de la ciudad en un año al referir que el gasto 
anual del Instituto de la Juventud del Distrito Federal es de 87 millones de pesos. Ávila dijo que se solicitó al 
gobierno de la ciudad, por medio del Infodf, información del programa sobre cinco puntos: diagnóstico mediante 
el cual se determinó instalar las casas de la ciudad de México en Los Ángeles y en Chicago; los programas que 
promueven y sus reglas de operación; el número de servicios ofrecidos y la cobertura de las demanda en 
porcentajes; el costo de los servicios y copia del registro ante los consulados de México en ambas ciudades, ya que 
no descarta que dichos programas estén operando de manera ilegal. El panista dijo que su partido no se opone a 
que haya casas del DF en el extranjero que ayuden a los connacionales, particularmente a los capitalinos, y aunque 
dijo que no quería entrar en “especulaciones y politiquería”, planteó sus sospechas de que la finalidad de dichas 
casas podría ser captar votos o recursos económicos con fines político-electorales. 

 

La religen para presidir el instituto dos años más 

Promete Peschard impulsar la autonomía constitucional del 
IFAI 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 14 

Luego de ser relecta como presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI), Jacqueline Peschard 
afirmó que pondrá toda su energía y capacidad intelectual para impulsar la autonomía constitucional de ese 
organismo, lo cual implica su independencia frente al Ejecutivo federal. Entrevistada al término de la sesión 
plenaria donde fue relecta por unanimidad para ocupar otros dos años la presidencia del IFAI, Peschard declaró 
que si bien el artículo sexto de la Constitución nos da autonomía de funciones, aunque no orgánica, como la tiene 
el Instituto Federal Electoral (IFE), es mi convicción de que es algo en lo que tenemos que trabajar; de hecho, lo 
hemos trabajado, porque ya hay una iniciativa en la Cámara de Diputados. 

La ex consejera del IFE señaló que la independencia del IFAI quizá no se logré este año, pero dejó en claro la 
posición del organismo: Es muy importante el ejercicio y la profundización de esa autonomía de funciones: la 
aspiración es que sea una plena autonomía orgánica. Luego de que votaron en su favor los comisionados Ángel 
Trinidad Zavala, María Marván, Sigrid Arzt y María Elena Pérez-Jaén, Peschard sostuvo que uno de los desafíos 
que se perfilan en el futuro inmediato del IFAI es la protección de los datos personales en posesión de particulares, 
así como lograr la concreción de la reforma de la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública, 
de la cual ya hay una minuta en la Cámara de Diputados. Dicha reforma, agregó, es relevante porque anexa un 
libro a la ley para garantizar la adecuada protección de los datos personales en posesión de entidades y 
dependencias federales, asunto en que no se abundó cuando se emitió la ley, en 2002, y todavía no había una Ley 
Federal de Protección de Datos Personales en Posesión de Particulares. 

Sobre la importancia de proteger los datos personales, anunció que ya acordó con la Secretaría de Gobernación 
que, para la emisión de la cédula de identidad para menores se capturen los iris y las huellas dactilares (además de 
la fotografía del rostro), aunque sea excesivo tener ambos datos biométricos. Justificó que con el paso del tiempo 
no cambia el iris, pero sí se modifican los rostros de los menores. 
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Acerca del Partido Nueva Alianza, que por conducto de la presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación, Elba Esther Gordillo, recaba en Baja California datos personales de los padres de niños de prescolar a 
secundaria, indicó que antes de emitir un juicio habría que investigar si ellos autorizaron a sus hijos a entregar sus 
datos en las fichas. Por lo demás, dijo que en el IFAI, no obstante que es el órgano garante en la protección de 
datos personales, no tenemos ninguna atribución para imponer una sanción en los estados, y seguimos en espera 
de que los diputados aprueben las reformas a la ley de transparencia para avanzar en la protección de datos 
personales en posesión de sujetos obligados, como los partidos políticos. 

 

Piden alerta en Durango por asesinatos 

Ante ola de feminicidios, Peña Nieto ordena foros 
ISRAEL DÁVILA, SAÚL MALDONADO Y RENÉ RAMÓN 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 20 de enero de 2011, p. 34 

Luego las críticas que recibió su administración por oponerse a la declaratoria de una alerta de género por el 
elevado número de feminicidios en la entidad, el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, ordenó la 
realización de foros para discutir el problema y ofrecer alternativas, informó el ex mandatario mexiquense César 
Camacho Quiroz. El ex diputado federal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) organizará los foros los 
días 31 de enero y primero de febrero, y se convocará a especialistas en atención a mujeres y equidad de género, así 
como a organismos sociales interesados en los feminicidios, aun aquellos que han tenido una voz crítica contra el 
gobierno, porque queremos que todos aporten a la solución de este problema. 

A diferencia de lo que han declarado el procurador de Justicia estatal, Alfredo Castillo Cervantes, y Peña Nieto, 
Camacho Quiroz reconoció que los feminicidios se han incrementado en la entidad como resultado de conductas 
antisociales que van en aumento en todo el país. El gobernador Enrique Peña, por convicción, tiene la voluntad de 
poner énfasis en este asunto; por eso ha solicitado que se organicen estos foros donde todos puedan expresar sus 
puntos de vista, sus diagnósticos, pero sobre todos sus propuestas de solución, porque no sólo se trata de venir y 
hacer una denuncia, sino de proponer, dijo. 

Mientras, Julieta Hernández Camargo, dirigente de la asociación En Durango 100 Mujeres, pidió que el gobierno 
federal declare alerta de género en el estado por el elevado número de muertes violentas de mujeres: 70 durante 
2010 y cinco en lo que va del presente año, además de 10 desaparecidas en los 12 meses recientes, según de la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos. Mientras, en el municipio de Nezahualcóyotl, estado de México, la 
directora del centro de rehabilitación Un Amigo Más, Yolanda Cerqueda Meneses, aseguró que el número de 
mujeres adictas a estupefacientes en la entidad ha ido en aumento desde 2006 y no existe un centro dedicado a 
este sector. 

Señaló que en el albergue a su cargo, en el Bordo de Xochiaca, por cada 10 hombres que buscan ayuda llegan ocho 
mujeres, a quienes no podemos aceptar. 
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Astillero 

Seguridad (obediencia) debida 

Fuero marino 

CNDH maltrecha 

Países amigos 

Consulta en ajuste 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Aun cuando no le corresponde a él establecer tales criterios distintivos, el titular de la Secretaría de Marina ha 
dicho que a su entender merece más protección la seguridad individual de algunos de sus subordinados, bajo 
acusación de cometer gravísimas violaciones a los derechos humanos, que la seguridad colectiva derivada de 
ordenamientos legales y constitucionales. 

Tal razonamiento entraña una descalificación absoluta del estado de derecho que hasta ahora sigue vigente, 
aunque sea en términos declarativos, y la instauración de un fuero absoluto, virtualmente dictatorial, que pretende 
eximir a los hombres de armas de cualquier forma de sometimiento a indagaciones y castigo por los abusos 
criminales que cometan en cumplimiento de órdenes superiores. El almirante Mariano Francisco Saynez 
Mendoza, según ha reportado Jesús Aranda en La Jornada de este miércoles, estima que aceptar las 
recomendaciones de la Comisión Nacional de Derechos Humanos por el asesinato de dos civiles equivaldría a 
poner en riesgo la seguridad de los elementos que participaron en esos hechos, sin considerar que tales hechos 
fueron absolutamente violatorios de la legalidad constitucional y los derechos humanos, pues consistieron en la 
agresión desmedida y sin justificación contra dos civiles que no tenían relación alguna con las operaciones contra 
el narcotráfico que de manera irregular han asumido las fuerzas armadas, aún más marcada tal irregularidad en el 
caso de quienes como tarea fundamental tienen asignado el mar y sus problemas. 

De triunfar la exégesis jurídica planteada por el almirante Saynez, toda impugnación de un acto abusivo de poder 
habrá de toparse con el elemento disuasorio o exterminante de la seguridad individual de los funcionarios, 
servidores públicos o elementos armados, pues a fin de cuentas el sometimiento a las leyes implicaría precisar su 
individualidad y establecer los rangos de culpa que les corresponden. Aceptar hoy la tesis de la seguridad 
individual de los acusados, como una especie de deber de encubrimiento o protección por parte de los superiores, 
sería una variante de las fórmulas de la llamada obediencia debida que dictaduras latinoamericanas establecieron 
como criterio para tratar de eludir responsabilidades en la macabra guerra sucia establecida contra opositores y 
disidentes. 

Llama la atención, además, que el almirante secretario trate de endosar móviles oscuros a quienes buscan someter 
al imperio de la ley las acciones desquiciadas que en todo el país se están cometiendo a cuenta de la guerra contra 
el narcotráfico, ahora rebautizada como lucha.  
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Dijo el servidor público Saynez que hay quien se encarga de estar alimentando y amarrando navajas y que parece 
que alguien se encarga de defender más a los criminales o a la delincuencia organizada que a las propias fuerzas 
federales. En los casos que han dado pie a esta polémica, de lo que se trata es de defender el cumplimiento de dos 
recomendaciones emitidas por el organismo autónomo que el propio Estado mexicano ha sostenido fatigosamente 
para atender con languidez las denuncias de ciudadanos que creen violentados sus derechos por quienes ejercen el 
poder público, una CNDH, por lo demás, largamente desgastada por su falta de filo real ante esos poderes 
infractores y desacreditada por la prolongada estadía en sus niveles de mando de representantes de la camarilla 
jurídico-política instalada allí por el doctor Jorge Carpizo y en especial por la desafortunada actuación del 
opusdeista José Luis Soberanes. No se busca la defensa de criminales, sino el castigo de quienes acribillaron sin 
razón a una mujer y a un hombre en el contexto de muchas otras violaciones a las leyes y a los derechos humanos. 

En estricto sentido, la exigencia de justicia y legalidad abarca no solamente a estas dos personas asesinadas en el 
contexto de la embestida contra uno de los hermanos Beltrán Leyva, sino también en el caso del marino 
Melquisedet Angulo, cuya familia fue acribillada luego de conocerse por amplia difusión oficial la identidad del 
infante caído. Es decir: de cada una de esas muertes hubo responsables que deben ser castigados. Mandos o 
ejecutores de órdenes que instruyeron la apertura de fuego indiscriminado contra civiles, y mandos o ejecutores de 
órdenes que exhibieron al marino Angulo y le colocaron en situación de posteriores venganzas. Sin embargo, el 
almirante Saynez sostiene que la Marina continuará en la lucha contra delincuentes y narcotraficantes actuando 
por cuenta propia o en coordinación y cooperación con otras dependencias del gobierno federal, incluso de países 
amigos. Por cuenta propia. Países amigos. Obediencia debida. 

Astillas 

Están en proceso de ajuste los mecanismos partidistas y de poder público que definirán por acuerdos políticos el 
resultado de la consulta ciudadana en el estado de México. Los extremos se van acercando: el yunquista Luis 
Felipe Bravo Mena se aviene a lo que digan esos resultados, al igual que el semichucho y semipeje Alejandro 
Encinas, quien reunido con la Nueva Izquierda de esa entidad ha dicho que aceptará lo que marquen las urnas. 
Los Pinos empujará con todo por una alianza, mientras Toluca irá en contra. Pero, ¿Encinas acatará, además de 
aceptar, el desenlace aunque signifique finalmente ir en el paquete PRD-PAN que dice rechazar?  ¿Estamos en 
presencia de un arreglo de cúpulas que satisfaga por tercios a los concurrentes: Los Pinos, Los Chuchos y AMLO? 
¿Todo se romperá para que al final queden los candidatos reales de cada fuerza: el gallo por dedazo de Peña Nieto, 
el reciclamiento marginal de Bravo Mena y la reunificación escenográfica de la izquierda con Encinas?... Y, 
mientras PRD, PT y Convergencia van en Michoacán en una alianza natural, justificada y explicable, y el PAN se 
abre en Nayarit a postulaciones conjuntas con el PRD, pensando en pagar favores colaboracionistas a Guadalupe 
Acosta Naranjo, ¡hasta mañana, con Molinar Horcasitas dando lustre y definiendo la honorabilidad de la comisión 
política del PAN ayer designada! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Watergate en ciernes 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

La controvertida licitación 21 de nuevas frecuencias radioeléctricas podría convertirse, sin exageración, en un 
nuevo Watergate. Richard Nixon perdió la presidencia de Estados Unidos cuando se descubrió que había 
manipulado los registros de sus conversaciones y actividades para ocultar otras tropelías. En el caso de la licitación 
21, el Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) determinó que fueron alterados los 
registros de la sesión de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) en la cual aprobó la licitación 21 en 
favor de Televisa-Nextel, en agosto de 2010. En consecuencia, el instituto presentará una denuncia ante la 
Secretaría de la Función Pública. 

La cosecha 

Se proyecta un nuevo enfrentamiento entre el Legislativo y el Ejecutivo, luego de que de manera sorpresiva se 
publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto firmado por Felipe Calderón con el reglamento para la 
expedición de la Cédula de Identidad Personal, incluso a mayores de 18 años, posibilidad contra la que se 
manifestaron legisladores federales y organismos autónomos, como IFE, CNDH e Ifai. 

Por cierto, ayer mismo, Jacqueline Peschard Mariscal fue elegida, por unanimidad, para un segundo periodo de 
dos años como presidenta del Ifai. 

La captura del presunto agresor del futbolista Salvador Cabañas debe servir para que las autoridades capitalinas 
hagan justicia al gerente del Bar Bar, Carlos Cázares Ocaña, alias El Charly, quien lleva preso un año, acusado con 
base en versiones que ahora se confirma fueron manipuladas. El procurador de Justicia del DF, Miguel Ángel 
Mancera, anticipó que se reconsiderarán las denuncias contra Cázares, quien debería quedar en libertad. 

Único mandatario mexicano invitado a la toma de posesión del nuevo gobernador de Texas, el de Tamaulipas, 
Egidio Torre Cantú, destacó la urgencia de impulsar una mayor integración regional entre las entidades del 
noreste del país y del sur de Estados Unidos, a fin de sumar esfuerzos y enfrentar de manera conjunta problemas 
comunes que afectan la región. Además, Torre Cantú tuvo una reunión privada con la secretaria de Estado texana, 
Esperanza Hope Andrade. 

Es necesario recuperar el ánimo social para trabajar en consenso la definición de propósitos comunes y desterrar 
los burocratismos para lograr eficacia en la construcción de un Estado eficaz, afirmó el gobernador del estado de 
México, Enrique Peña Nieto, durante la entrega del Premio Bienal del Instituto Estatal de Administración Pública 
y la firma de un convenio con el Instituto Nacional de Administración Pública (INAP), presidido por José 
Castelazo. 

Aumentar al doble los recursos destinados al Programa 3x1 y fortalecer las acciones para combatir el rezago social 
en comunidades de alta marginación, acordó el gobernador de Zacatecas, Miguel Alonso Reyes, con el secretario 
de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra. 
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Dinero 

La narcoeconomía del panismo 

Una década con (y sin) El Chapo 

Steve Jobs 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

En México pueden distinguirse varias etapas en la historia de su economía. La del desarrollo estabilizador, por 
ejemplo, en los años 50 y 60. Luego la llamada docena trágica de Echeverría y López Portillo. El sexenio de las 
devaluaciones múltiples, con Miguel de la Madrid y su secretario de Hacienda, Jesús Silva Herzog. La siguiente 
sería otra docena trágica, la de Salinas de Gortari y Zedillo, caracterizada por el error de diciembre y el Fobaproa. 
La nueva etapa que arrancó con Vicente Fox y sigue hasta nuestros días es la de la narcoeconomía panista. No es 
que no existiera el problema en tiempos del PRI, sólo que ha crecido en forma impresionante en los del PAN. Así 
como otras etapas datan de una fecha de inicio precisa, la panista tendría como punto de arranque el 19 de enero 
de 2001, cuando El Chapo Guzmán se fugó de la prisión de Puente Grande. El presidente era Vicente Fox, quien 
años después está bajo sospecha de haber recibido una contribución económica. Él no niega que pudo existir, pero 
dice que las mordidas se repartieron entre funcionarios de jerarquía menor. La narco-economía del panismo tiene 
como sello la producción, exportación y rexportación de drogas, y su transporte a Estados Unidos y otros países. 
Es un negocio de enorme peso; según datos del gobierno de Washington genera ingresos de alrededor de 40 mil 
millones de dólares al año, cifra mayor a la venta de petróleo crudo. Genera más de medio millón de empleos e 
influye en la buena posición de la moneda nacional frente al dólar. También se sospecha que el gobierno actual 
protege a El Chapo Guzmán y sólo persigue a sus enemigos para quitarle de encima a la competencia. El 
presidente Calderón lo rechaza. Lo que no puede negarse es que la miseria alimenta al crimen, y el gobierno, con la 
fábrica de pobres que ha montado mediante sus políticas equivocadas, alimenta a la miseria. Antes la fábrica 
producía braceros, ahora delincuentes. 

El sentido trágico de una vida 

Steve Jobs ha vuelto a recaer de un problema de cáncer que lo aqueja desde hace siete años, noticia que ha 
causado profundo pesar. Por otro lado, su empresa, Apple, dio a conocer resultados fantásticos. En los últimos 
meses del año pasado vendió 16 millones de iPhones –el teléfono inteligente–, casi 20 millones de iPods, 7 
millones y medio de la nueva iPad, la computadora en forma de tableta, y más de 4 millones de Macs. Cifras 
insólitas. Me pregunto si el señor Jobs cambiaría todo el éxito, la fama y el dinero que lo acompañan por una 
buena salud. 

@Vox Populi 

Asunto: el siniestro negocio con los niños 

Leo su columna en La Jornada y me quedé un poco preocupada respecto de la nueva credencial de identificación 
de los niños. Tengo uno de nueve años y la verdad no me gustaría que esté fichado desde ahora.  
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Tengo tanta desconfianza en el gobierno que hasta me da miedo que vendan la información de mi niño a bandas 
de delincuentes que venden órganos o cometen secuestros. No sé, mi imaginación a veces se queda corta ante la 
realidad. Dígame: ¿será forzoso ese registro?, ¿para qué servirá?, ¿avisarán en las escuelas o los ficharán sin 
permiso de los padres? Hace unos años fui a Nantes, Francia, y visité un kinder; quise tomar una foto a los niños 
que a esas horas estaban en clase y las profesoras y el guía pusieron su mano para que no tomara la fotografía. 
Después me explicaron que estaba prohibido sacar imágenes a los niños sin permiso de sus padres. ¿Y si 
desobedezco qué pasará? 

Martha A. Robles/ Ixtapa-Zihuatanejo 

R: Supuestamente será voluntario el registro; eso, traducido a lenguaje burocrático, significa que será forzoso. El 
trámite lo hará el Registro Nacional de Población. Están entrenando personal para convencer a los padres de 
familia, con argumentos a favor del fichaje. ¿Usted cree que un bebé de cuatro años necesite credencial? Si 
desobedece no le pasará nada. Lo que se necesita es un gran movimiento de desobediencia civil pacífica para 
detener este siniestro negocio. 

Asunto: American Express 

Se comunicó Moisés Guzmán, de American Express, persona que dedicó cinco minutos a escuchar mi situación; 
prometió solucionar mi caso en tres días y cumplió. Llegamos a un acuerdo satisfactorio con una solución 
inmediata. Ojalá hubiese un millón de personas como tú y me cae que seríamos del primer mundo. Acá en Chiapas 
tienes tu casa. 

JL González/Tuxtla Gutiérrez 

R: ¿Podríamos prescindir de 999 mil 999 personas? No me vayan a dejar sin chamba. Ja ja ja. Mira, lo que hace 
falta es un periódico como La Jornada y por fortuna ya lo tenemos. 

Asunto: el aliancista de Guanajuato 

El señor Nicéforo Guerrero, presidente municipal de Guanajuato capital, gracias a las medidas impositivas que su 
cabildo ha aprobado ya logró la quiebra de al menos tres pequeños restaurantes, dos de ellos ubicados en la Plaza 
de San Fernando, El Midi, y la franquicia Italian Coffee. Y no sólo eso, sino van por más. Pues si su negocio no le 
da para pagar las cuotas (al municipio), ciérrelo señor, fue la brutal respuesta de uno de los recaudadores 
municipales ante las peticiones de misericordia fiscal de un comerciante guanajuatense. ¿No entiende que si 
siguen quebrando los pequeños cafés y restaurantes de la ciudad de Guanajuato los jóvenes meseros quedan a un 
paso de volverse ninis, o sea carne de cañón para el crimen organizado? Me identifico contigo con mi verdadero 
nombre, pero te pido que aparezca el de Pterocles Arenarius, no quiero sufrir represalias. 

R: ¿No es el alcalde que ganó gracias a que el Partido de la Revolución Democrática apoyó al Revolucionario 
Institucional? De veras los chuchos están destruyendo al principal partido de izquierda. Urge otro. 

(Esta es una selección de mensajes, resumidos. En el Foro aparecen todos en su versión original). 
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Hablando de alianzas 
ADOLFO SÁNCHEZ REBOLLEDO 

¿Puede ir la izquierda en alianza electoral con el PAN sin avalar las políticas del gobierno federal? ¿Hay forma de 
crear una plataforma común en la esfera local haciendo abstracción de lo que cada una de las fuerzas representa 
en el plano nacional? 

Esas preguntas, más otras muchas, alimentan el debate en curso en torno a las elecciones en el estado de México, 
convertidas ya en una suerte de barómetro de la carrera presidencial. Según la lógica de los aliancistas, la 
respuesta es que no sólo se puede sino que se debe avanzar por ese camino, pero el argumento más bien defensivo 
se funda en la teoría del mal menor, según la cual el PRI es el obstáculo principal para el desarrollo social y 
político de México. Conseguir la alternancia en el estado de México sería, pues, el primer paso para frenar el 
ascenso del tricolor y el fortalecimiento de Peña Nieto, hoy en ruta sin obstáculos hacia la Presidencia. Intentar la 
coalición en ese caso, se afirma, no sólo es una oportunidad electoral, dictada por la necesidad de sobrevivencia, 
sino una apuesta por el futuro. Casi una tarea histórica de los demócratas. Borrar las diferencias de principios 
entre la derecha y la izquierda aparecería, según esto, como un acto de puro realismo político. 

Este planteamiento no es erróneo porque manifieste genuina preocupación ante la candidatura de Peña Nieto, a 
todas luces portador de un proyecto de concentración del poder, sino porque olvida poner en el balance nacional 
los 10 años de alternancia gobernados por el PAN, la crítica a fondo de la nueva y fangosa realidad configurada por 
las alianzas públicas y subterráneas entre ambos partidos (PRI-PAN) Si el PRI se impone, se dice, la 
transformación democrática se estancará o, peor, dará un vuelco autoritario, como si en verdad la calidad de 
nuestra vida pública mejorara en vez de caer a ojos vistas. Los partidarios de las coaliciones podrían argüir, 
aunque se cuidan de hacerlo, que la transición estará incompleta mientras el PRI subsista para disputar el poder. 
Pero tampoco esa es su visión. Por el contrario, si hablan de alianzas o coaliciones entre adversarios reconocidos 
es porque dan por supuesta la normalidad democrática, aunque, paradójicamente, en cada elección sexenal 
descubran contendientes capaces de poner en peligro el funcionamiento del sistema. En otras palabras, fuera del 
objetivo de frenar a Peña Nieto (y, en su caso a AMLO) y no perder demasiados votos, no hay un planteamiento 
estratégico que permita salvar la crisis institucional y darle nuevas perspectivas a la competencia política. 

De alguna manera, este enfoque vive del pasado bajo la sombra perversa de la restauración, un fantasma que se 
burla de las atribuladas conciencias que vieron en el 2000 el nacimiento de una era de luminosa civilidad. Se juzga 
al PRI por lo que siempre tuvo de aparato de Estado subordinado al centralismo presidencial, por sus pesadas 
herencias autoritarias, sin percibir cómo bajo las reglas de la normalidad democrática se viene articulando una 
nueva constelación de intereses, surgida a partir de la descomposición general del régimen y el ascenso imparable 
de los poderes fácticos, pero concretada en los feudos de poder implantados en entidades federativas y municipios 
que hoy concentran buena parte de los recursos y atribuciones del Estado. Eso es lo nuevo. A esa realidad no es 
ajeno el panismo, porque este partido es el responsable directo de las desviaciones del proceso democrático en los 
años recientes. No es exacto decir que el PAN y el PRI son clones como salidos de una misma matriz, pero si es 
válido asegurar que entre ellos (o al menos entre sus círculos más influyentes) hay en potencia un partido por 
nombrar y construir, un campo de entendimiento que abarca cuestiones fundamentales de la economía y la 
perspectiva de futuro (y hace poco también una visión conservadora de la moral pública), muy superior en 
alcances e influencia de la que tendría esa franja del priísmo más cercana a la izquierda que aún trata de 
sobrevivir. 
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En rigor, el fracaso del PAN para realizar las reformas democráticas que la sociedad venía exigiendo a la hora de la 
alternacia, las concesiones y la decisión de cerrar el camino a la izquierda explica, en buena medida, la 
resurrección de Peña Nieto como figura emblemática de la coalición del poder dominante. 

Por eso es un grave error político pretender hacer del antagonismo autoritarismo/democracia el único eje de la 
disputa por el poder en el México de hoy, sin ubicarlo en la crítica del rumbo general del país; cuestionando la 
viabilidad del sistema político tal y como ahora funciona, el estancamiento seudodemocrático que profundiza la 
desigualdad e impide enfilar a un nuevo ciclo de desarrollo social y nacional bajo el contexto de la globalización. 
Ese es el desafío que sólo el cambio en la correlación de fuerzas a escala nacional permitirá enfrentar con 
posibilidades de éxito, pensando incluso en un escenario posterior al 2012, que no es, por cierto, la fecha del fin 
del mundo. Aunque lo parezca. La izquierda no puede eludir sus compromisos. 

 

La privatización de la escuela pública 
SOLEDAD LOAEZA 

La distribución de propaganda del Partido Nueva Alianza (Panal) entre los alumnos de primaria de las escuelas de 
Baja California Sur, que reportó La Jornada (17/01/2011), es una de las expresiones más grotescas de la debilidad 
gubernamental y de la arrogancia del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y de su lideresa. 
Es también una prueba de que las corporaciones del antiguo régimen son hoy tanto o más poderosas que en el 
pasado, y un lastre para nuestra frágil democracia. No obstante, lo más escandaloso de este caso es que una vez 
más los maestros del sistema público han demostrado que sus intereses particulares están por encima de su 
responsabilidad magisterial, y del interés del niño, o de la niña. De esta manera, se está imponiendo la 
privatización de la educación pública; y yo me pregunto, ¿cuál puede ser la autoridad moral de un maestro que 
está movido fundamentalmente por la determinación de defender la presencia de un partido que no tiene 
ideología propia, que es un parásito del SNTE, cuyos recursos sostienen las tácticas de movilización partidista y las 
estrategias electorales? En lugar de que sean líderes de sus comunidades por sus virtudes, son individuos 
poderosos que se imponen por el temor que infunden –por ejemplo, de suspender clases si no se les dan las 
posiciones que exigen en el gobierno, como ocurrió recientemente en Tamaulipas–, o por las componendas que 
proponen –comisiones a cambio de buenas calificaciones–. Basta aplicar un examen de ortografía, de matemáticas 
o de historia de México a un grupo de adolescentes, para comprobar el elevadísimo costo que el poder del 
sindicato de maestros ha significado para nuestras niñas y niños. Basta escuchar las entrevistas espontáneas a 
simples transeúntes, para no mencionar a muchos de nuestros legisladores, cuya capacidad de expresión verbal es 
nula, que transmiten la radio y la televisión, para preguntarnos ¿qué hemos hecho de la educación? 

Por estas y muchas otras razones resulta indignante que ante el reporte de las actividades del Panal en las escuelas 
de Baja California Sur, por una parte, las autoridades educativas nacionales y locales reaccionen timoratas y se 
escuden en un Yo no sé, voy a ver, y por la otra, el partido de Elba Ester Gordillo sostenga que está actuando a 
favor de los derechos de los niños. De veras que se están riendo de nosotros en nuestras barbas. ¿Derecho a qué? 
¿A ser un vehículo para que ese partido, que no tiene más aspiración que alimentar la capacidad de influencia de 
su lideresa, obtenga información sobre los padres de familia? ¿Derecho a tomar como modelo de comportamiento 
ejemplar a los líderes magisteriales? ¿Derecho a las clases de civismo que imparte día con día un partido al que 
sólo le interesa medrar del cambio democrático, y que cuando así lo hace corroe esas mismas instituciones que le 
han permitido florecer? ¿Derecho a aprender que la política es sólo abuso? 
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Hubo un tiempo en que la educación pública era considerada una prioridad del país próspero, democrático y 
optimista que queríamos construir. Recordemos simplemente los recursos invertidos en libros de texto, desayunos 
escolares, construcción de escuelas. Hoy, sin embargo, este tema fundamental para el futuro ha sido relegado a 
segundo, si no es que a tercer término, frente a los intereses de corto plazo de los maestros, como lo demuestran 
los análisis de Gilberto Guevara Niebla y los resultados de la prueba PISA. El deterioro de la educación pública 
está estrechamente asociado con la privatización, es decir, con el hecho de que el SNTE se ha apropiado de ella, 
para transferirla al Panal, su brazo electoral. Y este partido la utiliza para negociar con otros partidos apoyo a sus 
muy particulares demandas. ¿Qué puede enseñar a los niños un gremio que mira con toda naturalidad cómo su 
dirigente pasa de una alianza con el PAN a otra con el PRI, sin ningún tipo de explicación? 

La buena disposición de los gobiernos panistas a ceder la escuela pública al SNTE refleja muchas cosas, pero entre 
otras la más perversa es el desprecio que al PAN siempre le ha inspirado la educación pública, en la que no cree ni 
ha creído jamás. Ingenuamente se ha aferrado al prejuicio de que la educación privada es mejor, y piensa que así 
es porque ahí no hay sindicatos ni derechos para los maestros. Lo peor de todo es que el desastre educativo no se 
detiene en las puertas de la escuela privada, ni siquiera porque está al abrigo del SNTE. Pero los panistas, y una 
proporción importante de las clases medias, así lo creen, sin más fundamento que su propio y acendrado 
antisindicalismo. Por esa razón, ¿qué puede importarles lo que pase en las escuelas públicas? “Al fin que –dirán 
los panistas– siempre han sido malas”. 

 

Identificación universal e inquietudes no atendidas 

Luego que el gobierno federal publicó el decreto de Reglamento para la Cédula de Identidad Personal –cuya 
expedición, a cargo de la Secretaría de Gobernación, deberá concluir en un plazo de cinco años e incluirá a la 
población adulta–, se reactivaron las críticas de diversos actores políticos e institucionales hacia el nuevo sistema 
de identificación única. La comisionada presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección 
de Datos, Jacqueline Peschard, calificó de excesivos” los datos biométricos que, de acuerdo con el reglamento 
citado, contendrá el documento. Por su parte, la Comisión Permanente del Congreso de la Unión citó a 
comparecer al titular de Gobernación, Francisco Blake Mora, para que explique las razones jurídicas de la 
expedición de la cédula y su impacto en las finanzas públicas. 

Cabe recordar que desde que se anunció la implementación de este documento, en julio de 2009, el proceso 
administrativo correspondiente ha sido objeto de impugnaciones e inquietudes manifestadas desde distintos 
frentes de la sociedad, en torno a la procedencia de implantar un documento de identificación oficial adicional a 
los que ya existen, y de poner en manos de una dependencia del gobierno federal –de Gobernación, en concreto– 
información delicada y confidencial de la población, como son sus datos biométricos. 

Respecto del primer aspecto, es pertinente considerar las reflexiones enunciadas hace dos días por el Instituto 
Federal Electoral (IFE): el país ya dispone, con la credencial de elector, de un documento de identificación usado 
por el común de la población y aceptado por la generalidad de las instancias públicas y privadas. Desde esa 
perspectiva, la creación del nuevo sistema de identificación vendría a duplicar funciones, pero eso no es lo más 
grave: el proceso podría incluso desincentivar el empadronamiento ante el órgano electoral, mermar la 
participación ciudadana en los procesos comiciales y propiciar el traslado hacia el gobierno federal de algunas de 
las funciones hoy realizadas por un instituto autónomo. 
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Tanto más preocupante resulta la perspectiva de que las autoridades federales tengan a su disposición el registro 
de datos como los mencionados, pues en el año y medio transcurrido desde el anuncio de la expedición del 
documento, poco o nada se ha hecho para corregir la descomposición y la corrupción en la administración pública 
en todos los niveles y, en cambio, se han acentuado rasgos de autoritarismo en la conducta del actual gobierno. 
Ante tales elementos, la cédula de identidad podría colocar a los ciudadanos registrados en el padrón 
correspondiente en una doble indefensión: frente a malos servidores públicos y grupos delictivos infiltrados en las 
distintas instancias del gobierno, y frente a las crecientes pulsiones gubernamentales de criminalización y 
represión social. 

Por elementales razones de decoro institucional y transparencia, y hasta para garantizar el éxito de su propia 
empresa, las autoridades habrían debido esclarecer estos y otros puntos polémicos del proceso administrativo 
referido antes de establecer, vía decreto presidencial, las formas y los plazos de su culminación. Sin embargo, la 
manifiesta incapacidad o falta de voluntad de la Presidencia de la República y de Gobernación para proporcionar 
argumentos sólidos y coherentes sobre la conveniencia del uso de esta cédula, deja dudas fundadas y pertinentes; 
la presenta como un instrumento oneroso e innecesario, en el mejor de los casos, o como un mecanismo de control 
indebido sobre la población, en el peor, y abona, al fin de cuentas, a la intranquilidad de la población y a la 
desconfianza en las instituciones. 
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Los spots de Enri-
que Peña Nieto so-
bre su Quinto Infor-
me de Gobierno, san-
cionados el martes por 
el IFE, resultaron más 
caros de lo esperado pa-
ra el Gobernador.

Y no sólo por el costo 
de su difusión, estimado en 
90 millones de pesos según 
el expediente del IFE, sino 
por la sanción económica que 
le impondrán –pero que cubri-
ría con recursos del erario– y el 
costo político que ahora paga.

“Esperamos que la autoridad 
responsable no deje pasar esta 
violación a la ley. Es evidente que 
existe una grosera intervención 
de Peña Nieto en los procesos lo-
cales, como es Guerrero”, seña-
ló Jesús Zambrano, vicecoordi-
nador del PRD en la Cámara de 
Diputados.

El diputado local panista y 
presidente de la Comisión de Vi-
gilancia del Órgano Superior de 
Fiscalización del Congreso local, 
Carlos Madrazo, solicitó iniciar 
una investigación al Gobernador 
por el presunto desvío de recur-
sos públicos en los spots emitidos 
en agosto de 2010.

De acuerdo con el expedien-
te del IFE, el Gobierno mexiquen-
se pagó a Televisa 60 millones 476 
mil 347 pesos; a TV Azteca, 23 
millones 200 mil pesos, y a Cor-
poración de Desarrollo de Me-
dios, S. A. de C. V. (Milenio Tele-
visión), un millón 392 mil pesos, 
entre otros medios.

d Presentarán denuncia

contra falsificadores

de documentos

para construcción

Mariel Ibarra

El Gobierno del Distrito Fede-
ral tiene al menos 50 expedien-

tes de obras que se constru-
yen gracias a documentos que 
presentan severas inconsis-
tencias en fecha y contenido.

Por tal motivo, la Admi-
nistración capitalina prepara 

una denuncia que llevará en los 
próximos días ante la Procura-

duría y la Contraloría para deter-

minar cómo se entregaron esos 
certificados, informó el Secretario 
de Gobierno, José Ángel Ávila.

El funcionario precisó que és-
te es el resultado de una investiga-
ción que inició hace cinco meses 
la Comisión en Defensa del Uso 
de Suelo, que él encabeza, y en la 
que participan seis dependencias 
del Gobierno local.

“De ahí se desprendió que la 
magnitud del negocio inmobilia-
rio que implica modificar de ma-
nera ilegal el uso de suelo, dando 
pauta a la construcción de edifi-
cios de alturas no permitidas o 
construcciones con densidades 
no permitidas, es un negocio ile-
gal de grandes magnitudes que 
debemos combatir”, advirtió.

Ávila refirió que los expedien-
tes pertenecen principalmente a 
construcciones ubicadas en las 

delegaciones Cuauhtémoc, Álva-
ro Obregón, Miguel Hidalgo, Co-
yoacán, Magdalena Contreras y 
Cuajimalpa, donde la mayoría se 
inicia con un certificado de uso de 
suelo por derechos adquiridos.

REFORMA dio a conocer 
ayer que la Secretaría de Desa-
rrollo Urbano (Seduvi) investi-
ga a una red de falsificadores de 
documentos que, mediante pa-
peles apócrifos, tramita permi-
sos de obras en diversos puntos 
de la Ciudad.

Al respecto, el presidente de 
la Comisión de Vigilancia de la 
Contaduría Mayor de Hacienda 
informó que citarán al titular de 
la Seduvi, Felipe Leal, a fin de que 
presente un informe sobre la red 
de falsificadores de documentos.

Ciudad 1

Durante 30 minutos, los 
hermanos Héctor y José 
Rivera quedaron colgados 
del quinto piso de un edificio 
de 10 niveles luego de que 
el andamio que utilizaban 
para pintar la fachada se 
desprendiera de un lado. El 
policía Alan Suárez entró al 
inmueble, rompió una ventana 
para llegar a los trabajadores 
y, junto con bomberos y 
paramédicos, los rescató.

penden de un hilo Viven y operan narcos en zona residencial

Se esconden
en Bosques

También Huixquilucan se ha 
convertido en zona de refugio 
de narcotraficantes.

El hecho ligado al crimen 
organizado más significativo 
ocurrido en ese municipio del 
Edomex fue el 21 de abril de 
2010, cuando, tras un enfren-
tamiento con el Ejército, fue 
capturado José Gerardo Álva-

rez, “El Indio”, operador del 
Cártel de los Beltrán Leyva.

Y, en diciembre pasado, se 
registraron cinco decapitacio-
nes atribuidas, según mensajes 
dejados junto a las víctimas, a 
la organización autonombrada 
La Mano con Ojos.

Staff

Y en Huixqui...

Alista GDF juicios
a obras irregulares

Los Ediles 
‘letrados’
El 70% de los Alcaldes 
de las 45 ciudades más 
pobladas del País dice 
tener licenciatura.
d gráfico

Extras dE hoy:
INTERNACIONAL

Castiga Suiza 
a soplón
Rudolf Elmer, quien 
filtró información 
a WikiLeaks, fue 
sentenciado, multado 
y arrestado de nuevo.
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En dos partidos, 
Cruz Azul pasó de 
padre a cliente 
de los Pumas, que 
los visitan el sábado.
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Trae GM a México 
inversión millonaria

Va Ebrard 
por la casa

Salen
caros

los spots

d La casa donde fue detenido “El JJ” tiene accesos tanto por Avenida 
de los Ahuehuetes como por Bosques de Pirules. 
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General Motors de México anun-
ció una inversión de 540 millones 
de dólares en su planta de Toluca 
para la fabricación de dos mode-
los de motores.

Con esta inversión, se gene-
rarán 500 empleos directos y 500 
indirectos durante las dos etapas 
del proyecto. En la primera, se 
realizará la producción de com-
ponentes de aluminio y la insta-
lación de maquinaria.

En la segunda, se producirán 
motores de cuatro cilindros de 1.6 
y 1.8 litros con eficiencia de com-
bustible para vehículos armados, 
en su mayoría, en México.

“Esta inversión regresa el op-
timismo y la viabilidad de largo 
plazo a nuestras operaciones en 
este complejo, que ha sido piedra 
angular para el desarrollo indus-
trial de la región y de la industria 
automotriz en México”, dice en 
un comunicado Grace Lieblein, 
presidenta y directora general de 
GM de México.

La empresa destacó que la 
producción contará con las tec-
nologías más innovadoras en efi-
ciencia de consumo de combus-
tible y menor emisión de dióxido 
de carbono.

El anuncio oficial será hoy 
en Toluca ante el Presidente Fe-
lipe Calderón y el Gobernador del 
Edomex, Enrique Peña Nieto.

gENTE!

Van por 
Kalimba

Un juez de Chetumal 
ordenó aprehender  

al cantante por 
violar a una menor. 
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d Eran vecinos del lugar

Vicente Carrillo Leyva,

un enlace colombiano

y también ‘El JJ’
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Los narcos han hecho en Bosques 
de las Lomas su guarida.

Sin importar a qué cártel per-
tenezcan, allí se esconden, ejecu-
tan, ocultan cadáveres y operan 
sin ser molestados... aunque de 
vez en cuando uno es capturado.

José Jorge Balderas Garza, 
“El JJ”, presunto agresor del fut-
bolista Salvador Cabañas, fue de-
tenido allí la madrugada del mar-
tes por elementos de la Policía Fe-
deral en una residencia que tiene 
salidas tanto por Avenida de los 
Ahuehuetes como por Bosques 
de Pirules.

Vicente Carrillo Leyva, “El 
Ingeniero”, hijo de Amado Ca-
rrillo, finado líder del Cártel de 
Juárez, residía en el número 152 
de la calle Bosque de Sauces. El 
vástago de “El Señor de los Cie-
los” fue aprehendido el 1 de abril 
de 2009.

El 9 de mayo 2006, el colom-
biano Stephan Bartis Marín, con-
siderado por la PGR como uno de 
los más importantes enlaces de 
los cárteles colombianos con la 
organización de los Carrillo Fuen-
tes, fue capturado en Bosques de 
Alerces 378.

Ayer, según constató REFOR-
MA, la residencia en la que fue 
capturado “El JJ” seguía vigilada 
por la Policía Federal.

En cambio, la casa de Carri-
llo Leyva está sin sellos y en re-
modelación, mientras que en la 
que fue capturado Bartis ya ha-
bita una familia.

“Ésta es una de las zonas que 
sí tiene cierta privacidad. No es 
necesario invadirla. Se entiende 

que todos somos ciudadanos de 
buena fe, tranquilos. 

“Nadie se mete en la vida pri-
vada de los demás. No hay por 
qué estar investigando al vecino 
(...) La vigilancia no es para es-
piar a los vecinos: es para evitar 
delincuencia, otro tipo de delin-
cuencia”, dijo con sarcasmo una 
persona que ha vivido en esa zo-
na durante más de 20 años y que 
pidió no ser identificada.

Otro colono consideró que el 
hecho de que narcotraficantes vi-
van en el fraccionamiento, don-
de las rentas mensuales son de al 
menos 3 mil dólares, representa 
un riesgo para los vecinos.

Pese a su exclusividad, la zo-
na no está exenta de otro tipo de 
hechos relacionados con el cri-
men organizado.

El 10 de noviembre pasado, la 
Procuraduría General de la Repú-
blica ubicó los cadáveres de dos 
hombres en un falso sótano de la 
casa número 105 de Ahuehuetes 
Norte, la cual fue vinculada con el 
Cártel de los Beltrán Leyva.

El 9 de agosto, la Policía Fe-
deral cateó varios departamen-
tos del edificio Armony House, en 
Paseo de los Tamarindos 104, en 
una de las acciones que precedie-
ron la detención de Édgar Valdez 
Villarreal, “La Barbie”, aprehendi-
do 21 días después en Lerma, Es-
tado de México.

NaCioNal 8

Manuel Durán

El Jefe de Gobierno del DF, Mar-
celo Ebrard, adelantó que busca-
rán aplicar la Ley de Extinción 
de Dominio al inmueble donde 
vivía José Jorge Balderas Garza, 
“El JJ”, presunto agresor del fut-
bolista Salvador Cabañas.

Con esta acción, el GDF pre-
tende tomar posesión de la ca-
sa ubicada en Bosques de las Lo-
mas al tratar de configurar alguno 
de los tipos de delito que contem-
pla esta ley.

“Vamos a promover que así 
sea, la extinción de dominio. Aho-
rita ya tenemos 44 casos y éste se-
ría otro caso típico que debe fun-
cionar de esa manera”, advirtió.

La Ley de Extinción de Do-
minio para el DF se puede apli-
car a inmuebles que la autoridad 
ligue con delitos que contempla 
el artículo 4, que son delincuencia 
organizada, secuestro, robo de ve-
hículos y trata de personas.

Ebrard también felicitó a los 
elementos de la Policía Federal 
que lograron el martes la deten-
ción de “El JJ” y aseguró que el 
DF trabaja con ellos en conjunto.
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Tiene IEE de Querétaro 'cachirul' 
 
Designan a priista como consejero; espera PAN fallo de impugnación 
 
Carole Simonnet 
 
(20 enero 2011).- El Partido Revolucionario Institucional le metió un gol a la imparcialidad que debe prevalecer 
en el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Querétaro. 
 
En violación a la legislación del estado, una mayoría de diputados tricolores eligió a finales de noviembre pasado a 
un 'cachirul' entre los siete consejeros. 
 
Se trata de Raúl Ruiz Canizales, quien se desempeñó como director de Análisis Político del Comité Directivo 
Estatal del PRI, en 2009, de acuerdo con el informe de actividades de este partido en dicho año. 
 
La Ley Electoral del Estado de Querétaro, en su artículo 4, establece que: "Son principios rectores en el ejercicio de 
la función electoral: la certeza, legalidad, independencia, imparcialidad, equidad y objetividad". 
 
El artículo 62, fracción 6, establece que no podrán ser consejeros quienes se hayan desempeñado en "cargos 
directivos en partidos políticos a nivel municipal, estatal o nacional". 
 
Ruiz Canizales asumió el cargo el pasado 15 de enero junto con el resto de sus correligionarios José Vidal Uribe 
Concha (presidente), Carlos de los Cobos Sepúlveda, Magdiel Hernández Tinajero, María Esperanza Vega, 
Demetrio Juaristi y Yolanda Elías Calles. 
 
Ello, pese a que el Partido Acción Nacional y varios aspirantes a consejeros presentaron impugnaciones ante el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), contra la elección de los consejeros, cuya 
sentencia está por resolverse en la Sala Superior. 
 
En el juicio de revisión constitucional interpuesto por ese partido el pasado 4 de diciembre, se alega que no se 
presentó ningún dictamen durante la sesión del 30 de noviembre-la cual abandonaron los panistas- y se omitió 
dar los nombres de algunos aspirantes, como fue el caso del doctor en derecho Agustín Alcocer Alcocer, quien 
pidió la protección de sus derechos político-electorales en el expediente JDC 1256/2010. 
 
Además, sostuvieron que los siete consejeros no fueron votados por la mayoría de dos terceras partes de los 
integrantes del Congreso local, como lo establece la ley, ya que votaron 16 diputados y se necesitan 17 votos. 
 
En su denuncia, Alcocer Alcocer mencionó que fue agraviado por la falta de cumplimiento de los criterios de 
selección de los consejeros. 
 
En su currículum, Ruiz Canizales no mencionó su paso por el Comité Directivo Estatal del PRI, y sólo presume su 
experiencia como jefe del Diario de Debates del Congreso local y como asesor legislativo. Cuenta con estudios de 
Doctorado en Derecho, egresado de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro. 
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Se ha desempeñado como docente en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro, y en el 
Seminario de Investigación en la maestría en derecho y en la maestría en Administración Pública en la División de 
Investigación y Estudios de Posgrado de la misma facultad. 
 
En el Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Querétaro hay seis comisiones permanentes para el 
desahogo de los asuntos de su competencia. Ruiz Canizales es presidente de la comisión de Editorial y Biblioteca, y 
secretario de Organización Electoral y de Educación Cívica y Capacitación Electoral. 
 
 
 
  
Conózcalo  
 
Nombre: Raúl Ruiz Canizales. 
 
Cargo: Consejero del Instituto Estatal Electoral de Querétaro. 
 
Formación: Doctor en Derecho, egresado de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro. 
 
Experiencia: Jefe del Diario de Debates y Publicaciones de la LIII y LIV Legislatura del Estado de Querétaro; 
asesor en la LII y LV Legislatura del Congreso local, y coordinador de Vinculación y Difusión Académica de la 
Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro. 
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Condenan decreto en el IFE 
 
Guadalupe Irízar 
 
(20 enero 2011).- La reforma al reglamento de la cédula de identidad, publicada ayer en el Diario Oficial, es una 
decisión unilateral del Ejecutivo federal que afecta la relación del IFE con Gobernación. Así lo señaló el consejero 
Francisco Guerrero, presidente de la Comisión del Registro Federal de Electores, quien consideró que con esa 
decisión parecen echar por la borda las pláticas y compromisos en torno al tema. 
 
"Hemos estado en contacto con ellos, pero una relación de respeto se basa en la confianza y, honestamente, con 
este tipo de decisiones unilaterales se mina la confianza entre la Secretaría de Gobernación y el IFE. "Pareciera 
que no hay respeto por una instancia tan importante como el IFE, que no es un patrimonio ni de los partidos ni de 
ninguna otra instancia, sino de los ciudadanos", señaló. 
 
Guerrero recordó que la medida conocida ayer sobre la cédula de identidad representa la tercera ocasión en que el 
Ejecutivo federal actúa sin consultar al IFE. "Lo hizo hace más de un año y medio, lo volvió a hacer hace unos días 
y ahora lo reitera", dijo. 
 
El consejero calificó el anuncio de hace unos días sobre la cédula de identificación infantil, como "un caballo de 
Troya" y una señal negativa que genera incertidumbre a los ciudadanos y podría afectar el proceso electoral de 
2012. En el marco de una sesión extraordinaria del Consejo General convocada para las 12:00 horas, los 
consejeros electorales externarán hoy un posicionamiento sobre el tema. 
 
 
 

Pide IFAI sólo un biométrico 
Leslie Gómez 
 
(20 enero 2011).- La Cédula de Identidad Ciudadana para menores de edad debe tener sólo un elemento 
biométrico, que es suficiente para identificar a una persona, consideró ayer Jacqueline Peschard, comisionada 
presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI). Sostuvo que la Secretaría de Gobernación debe 
buscar una forma transitoria para que, si no es posible leer el iris en todos los lugares, se busque aplicar normas 
secundarias que eviten recabar más datos biométricos. "Con sólo alguno de los biométricos es suficiente para 
identificar a una persona, indicó en entrevista. 
 
 
 
 

Llaman a comparecer a Blake 

 
(20 enero 2011).- SAN LÁZARO. La Comisión Permanente del Congreso aprobó ayer un punto de acuerdo para 
citar a comparecer al Secretario de Gobernación, José Francisco Blake, con el fin de que explique los alcances y 
avances de la cédula de identidad. El punto de acuerdo exige que no se haga nada relacionado con esta nueva 
credencial hasta en tanto el funcionario no informe sobre su impacto. 
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Salen caros los spots 
(20 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
Los spots de Enrique Peña Nieto sobre su Quinto Informe de Gobierno, sancionados el martes por el IFE, 
resultaron más caros de lo esperado para el Gobernador. Y no sólo por el costo de su difusión, estimado en 90 
millones de pesos según el expediente del IFE, sino por la sanción económica que le impondrán -pero que cubriría 
con recursos del erario- y el costo político que ahora paga. 
 
"Esperamos que la autoridad responsable no deje pasar esta violación a la ley. Es evidente que existe una grosera 
intervención de Peña Nieto en los procesos locales, como es Guerrero", señaló Jesús Zambrano, vicecoordinador 
del PRD en la Cámara de Diputados. El diputado local panista y presidente de la Comisión de Vigilancia del 
Órgano Superior de Fiscalización del Congreso local, Carlos Madrazo, solicitó iniciar una investigación al 
Gobernador por el presunto desvío de recursos públicos en los spots emitidos en agosto de 2010. 
 
De acuerdo con el expediente del IFE, el Gobierno mexiquense pagó a Televisa 60 millones 476 mil 347 pesos; a 
TV Azteca, 23 millones 200 mil pesos, y a Corporación de Desarrollo de Medios, S. A. de C. V. (Milenio 
Televisión), un millón 392 mil pesos, entre otros medios. 

 
 
 

Exige PRD juicio a Peña por desvíos 
 
Subsidia con despensas al PRI en Guerrero, afirman. Acusan a Gobernador por delitos electorales 
al usar fondos públicos para apoyar campañas 
 
Alfonso Juárez, Érika Hernández y Enrique I. Gómez 
 
(20 enero 2011).- Corresponsal 
  
ACAPULCO, Gro.- El dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega, exigió ayer iniciar un juicio de procedencia en 
contra del Mandatario mexiquense Enrique Peña Nieto por desviar recursos públicos a las campañas de 
candidatos del PRI en otras entidades. 
 
"El Gobernador del Estado de México es el responsable de que recursos públicos sean usados en campañas 
electorales. Son recursos públicos que no deben utilizarse para financiar elecciones", sostuvo Ortega luego de que 
el martes fuera descubierto en Acapulco un envío de despensas con el logo del DIF mexiquense. 
 
Consideró que estas acciones son un delito electoral, pues las despensas son para apoyar la campaña del aspirante 
priista a la Gubernatura de Guerrero, Manuel Añorve. 
 
La noche del martes, militantes del PRD fueron alertados de que un tráiler descargaba despensas en una casa 
ubicada en la Calle 1, en la Colonia Vista Alegre. 
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La coalición Guerrero Nos Une, que postula a Ángel Aguirre como aspirante al Gobierno estatal, presentó una 
denuncia ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales. "El Ministerio Público dio fe de lo 
que contenía el tráiler y de lo que se observaba desde afuera de la casa", aseveró Ortega. 
 
Dijo que se abrió la averiguación previa TAB/MOZ/01/022/2011 y la casa donde se descargaban las despensas fue 
asegurada. 
  
Spots ilegales 
  
Diputados del PRD y del PAN exigieron al Órgano Superior de Fiscalización y a la Contraloría del Estado de 
México sancionar a Peña Nieto por la promoción ilegal de su imagen. El perredista Jesús Zambrano consideró que 
el IFE demostró que el Gobernador desvió recursos públicos para financiar los spots sobre su quinto Informe, 
transmitidos en 2010 por televisión en cobertura nacional. 
 
"Esperamos que la autoridad responsable no deje pasar esta violación a la ley. 
 
"Hay intervención de Peña Nieto en los procesos locales, no sólo al enviar despensas, sino también en promoverse, 
porque existe un despliegue de espectaculares y publicidad en medios", señaló el vicecoordinador del sol azteca en 
la Cámara de Diputados. El presidente de la Comisión de Vigilancia del Órgano Superior de Fiscalización del 
Congreso mexiquense, Carlos Madrazo, solicitó iniciar una investigación a Peña Nieto por el presunto desvío del 
erario en los spots. 
 
"Estoy enviando una carta, como presidente de la comisión, para que el Órgano Superior inicie una investigación", 
informó en Toluca el legislador panista. 
 
 

 
 
Deslindan al DIF mexiquense 
Arturo Espinosa 
 
(20 enero 2011).- TOLUCA.- El DIF del Estado de México se deslindó ayer del envío de despensas, con el 
logotipo de la dependencia estatal, halladas la noche del martes en un tráiler en Acapulco, Guerrero. Adriana Rico, 
directora de Alimentación y Nutrición del DIFEM, explicó que el diseño de las despensas aseguradas difiere del 
que manejan ahora. 
 
"Nos desligamos de este tipo de despensas. Nosotros no manejamos ningún programa como el que refieren de 
'Nutrición en Movimiento'. "Nosotros manejamos la 'Canasta Básica Bicentenario', que se viene presentando 
desde el año pasado", explicó. Rico comparó las cajas del DIF mexiquense con las aseguradas en Guerrero. 
 
"Las fotografías no coinciden con las cajas que nosotros manejamos. Ni siquiera coinciden los productos. Nosotros 
entregamos 19 que están dentro de la canasta básica", dijo. 
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'Te voy a ayudar, Ángel, es lo mío' 
(20 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
La senadora perredista Claudia Corichi prometió al candidato a la Gubernatura de Guerrero, Ángel Aguirre, enviar 
a un grupo de 100 zacatecanos para hacer proselitismo en Acapulco, además de otros "regalos" en la etapa final de 
su campaña. En una conversación telefónica a la que REFORMA tuvo acceso, la hija de la ex Gobernadora Amalia 
García pidió a Aguirre que le dé las secciones más complicadas del puerto o las que considere pérdidas, para que 
su gente le garantice el triunfo. 
 
"Te voy a presentar a 100 gentes que tengo en Acapulco (...) Te voy ayudar, Ángel, en los lugares que tienes 
perdidos, es lo mío. Te voy decir: 'estas secciones las tienes perdidas', y yo te las voy a sacar porque lo mío, es el 
reto", dijo la senadora al ex priista. Aguirre agradeció la llamada y le pidió a Corichi otros favores, como llevarle 
"regalos". "Qué bueno que te vayas a meter donde está lo más cabrón, ¿no? (...) Oye, todos los dulces y libros que 
puedas conseguir para tu amigo, son bienvenidos, eh", solicitó el candidato. 
 
"¿Qué necesitas?", replicó la senadora. "Tú sabes que en estos días hay que meterle con todo (...) Te garantizo que 
vamos a ganar, pero aquellos son muy perros, se sueltan en los últimos días días. Tú lo sabes, pues, ¿no?", contestó 
el candidato de la izquierda entre risas. Corichi agregó que le quería demostrar que no era una "hipocresía" lo que 
le planteaba, por ello le quería mostrar a las 100 personas que trabajarán para él. Aguirre le indicó que podía estar 
segura de que ganarán la elección del próximo 30 de enero, pues le lleva 13 puntos a su adversario priista, Manuel 
Añorve. 
 
"Nomás te digo una cosa: vas a tener candidata después. Yo vengo de abajo, abajo, abajo, aunque digan que no sé 
cuánto, que soy niña mimada, pero nel, ahorita me vas a conocer", añadió Corichi. "Lo importante es que yo te voy 
a apoyar para que crezcas en tu estado y luego no tendrás preocupación por saber de dónde salen los libros", 
replicó Aguirre. 
 
 

Promueve Encinas el 'no' a la alianza 

 
Explica a perredistas dudas sobre la consulta; afirma que la izquierda debe ir sola en Edomex 
Sandra García 
(20 enero 2011).- Corresponsal 
  
TOLUCA.- El diputado federal perredista Alejandro Encinas afirmó ayer que promoverá que los militantes de su 
partido voten por el "no" a la alianza electoral con el PAN, en la consulta ciudadana que realizará en la entidad. 
"Lo he dicho con mucha claridad, por eso no hay que simular ni engañar entre nosotros, así será", expuso durante 
una reunión con integrantes de Nueva Izquierda, corriente que está a favor de la alianza con el blanquiazul. 
 
"Una alianza diluiría nuestra presencia territorial y el avance político que pudiéramos consolidar", enfatizó el 
también aspirante al Gobierno estatal rumbo a los comicios del 3 de julio. Durante la reunión, los perredistas 
argumentaron que la alianza con el PAN es una oportunidad para derrotar al PRI y al Gobernador Enrique Peña 
Nieto. "Las bases que asentemos en el Estado de México serán determinantes para la elección de 2012", 
argumentó Encinas. 
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La sombra de AMLO 
  
Los militantes de Nueva Izquierda le indicaron que no permitirán una imposición de Andrés Manuel López 
Obrador. "Hemos aprendido la lección y no vamos a permitir más autoritarismos, ni más imposiciones en el 
Estado de México. Ni de López Obrador ni de las cúpulas del PRD", advirtió uno de los perredistas. Al respecto, 
Encinas rechazó que su eventual candidatura sea una imposición de tabasqueño. 
 
"No soy vocero, ni mucho menos mensajero de López Obrador. Andrés Manuel y yo somos compañeros y 
trabajamos juntos. Comparto el proyecto. Soy parte del movimiento, pero yo soy responsable de mis dichos y de 
mis hechos", aseveró. En entrevista, Encinas explicó que la posibilidad de una alianza en el Estado de México es 
diferente a las que han sido exitosas en otras entidades porque ya había candidatos definidos. "En Sinaloa, en 
Hidalgo, en Durango, en Puebla y en Oaxaca, quien articuló la coalición fue el candidato. 
 
"El diferendo más profundo va a ser quién la encabeza y hay que recordar la declaración de Luis Felipe Bravo 
Mena, quien dijo que no aceptaría que yo encabezará esta alianza", expresó. Tras reiterar que respetará el 
resultado de la consulta, el diputado cuestionó que se pretenda hacer con una sola pregunta, pues consideró 
necesario conocer las preferencias de los mexiquenses sobre los posibles candidatos. También cuestionó a sus 
compañeros si apoyarían una alianza que tenga como aspirante a panistas como Luis Felipe Bravo Mena o José 
Luis Durán. 
 
"Bravo Mena y Durán Reveles son fieles representantes del PAN y será muy interesante contender contra ellos", 
expresó. La reunión con Encinas estuvo encabezada por Javier Salinas, dirigente de Nueva Izquierda en la entidad, 
además de un centenar de militantes de esa corriente. 
 
  
  
  
Así lo dijo 
  
"La izquierda no puede desdibujarse de sus proyectos político e ideológico. Una alianza diluiría nuestra presencia 
territorial y el avance político". 
 
Alejandro Encinas. Diputado federal del PRD 
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Acusan a Delgado de amañar campaña 
 
Genera polémica. Advierten líder panista y experto que anuncios de la Fundación Mídete son 
subliminales 
 
Mirtha Hernández y Ernesto Osorio 
 
(20 enero 2011).- El PAN capitalino acusa que el secretario de Educación, Mario Delgado, impulsa una campaña 
relacionada con cuidado a la salud para posicionarse ante los ciudadanos de cara a las próximas elecciones. 
 
Por medio de publicidad y espectaculares donde predominan los colores amarillo y negro, en la que se destaca la 
frase "Vive ser "Delgado", la Fundación Mídete invita a la sociedad a combatir la obesidad. 
 
Dicha organización fue creada por el ex diputado local Xiuh Tenorio, de la cual es presidente honorario, sin 
embargo ahora trabaja como coordinador General de Educación, en la Secretaría de Educación que encabeza 
Delgado. 
 
Obdulio Ávila, presidente del PAN en el DF, lamentó que el secretario quiera engañar a los capitalinos con esta 
campaña subliminal de salud, cuando en realidad busca posicionar se apellido entre los electores. 
 
"Que no quiera darle atole con el dedo a la gente con una campaña que está haciendo basada en un legítimo 
programa de salud publica", opinó. 
 
Delgado ha rechazo que esta publicidad sea subliminal, sin embargo el consultor político Gerardo de la Concha 
afirmó que la campaña "Vive ser Delgado" sí es son una campaña "subrepticiamente política". 
 
Explicó que se apela al término de la publicidad conocido como "recordación" y busca posicionar un nombre, 
como si fuera una marca. 
 
"Quieren posicionar el nombre de Delgado como si fuera una marca, pero se va a asociar a una temática que no 
conviene mucho. 
 
"Si lo vemos subliminalmente, va a detonar el concepto obesidad, porque uno no juzga por lo racional, sino lo 
simbólico. La idea remite a un tema no muy agradable: el de la obesidad, los diabéticos", comentó. 
 
Por separado, el ex Consejero del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), Eduardo Huchim, comentó que 
es muy difícil comprobar que esta estrategia constituye un acto anticipado de campaña, como lo consideró Obdulio 
Ávila. 
 
En entrevista, Huchim comentó que con base en su experiencia, las presunciones del líder panista son legítimas, 
pero muy difíciles de comprobar, en caso de presentar una denuncia. Es una manera ingeniosa de posicionar a un 
anteprecandidato, pero es indeseable; digo que es ingeniosa porque por una parte, hay un ente que existe como 
fachada para posicionar el apellido Delgado que es una campaña de salud, y es indeseable porque significa una 
ruptura con la equidad, que debiera permanecer no sólo en campañas electorales, sino en las precampañas y aún 
el periodo previo, consideró. 
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En un primer análisis, explicó Huchim, se deriva que no existe ningún mensaje directo o indirecto que exhorte a 
votar a favor de alguien. 
 
Hay elementos que en su momento las autoridades electorales deberían analizar si se presenta una denuncia, pero 
lo que está escrito tiene que ver con salud pública y no hay ningún exhorto explícito a votar por alguien, de ahí que 
el carácter subjetivo de la interpretación de la palabra Delgado hace muy difícil comprobar intencionalidad 
política", dijo. 
 
El ex consejero del IEDF confió en que la polémica desatada por la campaña sirva de pretexto para que el Instituto 
Electoral capitalino aborde el tema de las ante precampañas electorales. 
  
Así lo dijo 
  
"Queda la duda de si (Mario Delgado) hizo trampa para promocionarse, si tendrá el nivel para ser candidato". 
 
Gerardo de la Concha, consultor político. 
 
 
 
 

Campaña ¿política? 

 
(20 enero 2011).- La Fundación Mídete lanzó la campaña "¡Vive ser Delgado!" para concientizar sobre los 
riesgos de la obesidad. Sin embargo, para el dirigente del PAN capitalino, Obdulio Ávila, hay gato encerrado, y 
asegura que se busca posicionar al Secretario de Educación, Mario Delgado, en un acto deliberado de precampaña. 
Para Ávila, los anuncios contienen elementos, como la palabra "Delgado", en mayúscula, y los colores amarillo-
negro del PRD, que le hacen pensar lo anterior. 
 
Además, el ex diputado Xiuh Tenorio -presidente honorario y fundador de Mídete- trabaja como coordinador 
general de Educación, en la Secretaría de Educación que encabeza Mario Delgado. El ex consejero del IEDF 
Eduardo Huchim afirmó que es muy difícil comprobar que la campaña constituye un acto anticipado de campaña. 
Sin embargo, el escritor y consultor político Gerardo de la Concha afirmó que la de Mídete es una campaña 
"subrepticiamente política".Mirtha Hernández y Ernesto Osorio 
  
  
 Defensores y detractores 
  
La campaña de la Fundación Mídete ha desatado una polémica alrededor del titular de Educación local. 
 
  
Acusaciones 
  
· Los promocionales destacan el apellido del Secretario ("Delgado"). 
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· Los anuncios utilizan los colores del partido en el Gobierno. 
 
· El líder del PAN local acusa que el Secretario quiere engañar con una campaña subliminal. 
 
· Un especialista señala que quieren posicionar el nombre de Delgado como si fuera una marca. 
 
  
  
La defensa 
  
· Mario Delgado dice que "ellos" no han colocado espectaculares. Que es una campaña a favor de la salud. 
 
· En los espectaculares, y en la página web de Mídete, se recomienda a la población caminar 30 minutos diarios, 
tomar suficiente agua y evitar comida frita. 
 
· Un ex consejero electoral afirma que sería muy difícil comprobar las presunciones del líder del PAN-DF. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

¿Sabías que...? 
 
(20 enero 2011).- De acuerdo con el Inegi, poco más de la tercera parte de los mexicanos cuentan con teléfono 
fijo y celular 
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AGENDA CIUDADANA / Porfirio, la política y la pluma 
 
El último libro de ensayos de Porfirio Muñoz Ledo es un diagnóstico de la crisis de México a la vez 
que un programa de acción para superarla 
 
Lorenzo Meyer 
 
(20 enero 2011).- Dos porfirios 
  
Para los mexicanos, el nombre de Porfirio y la pasión política remiten naturalmente a Porfirio Díaz. Sin embargo, 
en estos tiempos, tal asociación lleva a otro Porfirio, a Muñoz Ledo (PML). El primer Porfirio tenía como 
instrumento principal la espada, el actual rechaza la violencia y se sirve de algo más civilizado pero igual de afilado 
y punzante para cargar contra sus adversarios políticos: la oratoria y la pluma. 
 
Se acaba de presentar el último libro de PML, uno que recoge y sistematiza sus ensayos políticos en tiempos de 
Felipe Calderón, que para el autor son muy malos tiempos. Se trata de La vía radical y que lleva como subtítulo 
una muy explicable obsesión del autor: Para refundar la república (Grijalbo, 2010). 
  
El personaje 
  
Los enemigos y malquerientes de PML no son pocos y a estas alturas se encuentran lo mismo en la derecha que en 
la izquierda o en el centro. Los actuales antiporfiristas siempre echan mano de la descalificación y subrayan lo que 
consideran las contradicciones del personaje. Y es que PML ocupó una notable cantidad de cargos en varias 
administraciones priistas y en el foxismo -por lo menos una decena, desde subdirector a secretario de Estado y 
embajador-, y fue tanto presidente del PRI en 1975 como presidente del PRD entre 1993 y 1996 e incluso 
candidato presidencial del PARM. En los últimos años ha concentrado su energía, que no es poca, en su actividad 
como opositor y legislador. 
 
A PML la crítica a sus cambios de afiliación le tienen sin cuidado. La respuesta a sus censores es, en esencia, que 
en los últimos decenios han sido las condiciones políticas de México las que han cambiado. Él, hombre político por 
excelencia, ha reconocido esos cambios del entorno pero sin modificar el norte político y ético personal. PML 
sostiene que tras juzgar cada coyuntura, siempre optó por la vía adecuada y no violenta para impulsar la evolución 
de México como un país viable, justo, democrático y soberano. Como sea, nadie ha probado que PML se haya 
contagiado del mal de la clase política mexicana: la corrupción. 
 
A estas alturas de su largo batallar, PML reconoce que él pertenece a una generación de políticos e intelectuales -la 
llamada de Medio Siglo- que, como conjunto y pese a su mejor esfuerzo, finalmente no logró hacer realidad lo que 
se propuso como tarea histórica de juventud: conducir al régimen posrevolucionario mexicano por la senda de "la 
gran política" y refundar la República mediante una reforma del Estado que le arrancara sus elementos 
autoritarios y desarrollara los democráticos. La meta de largo plazo habría sido propiciar que el país marchara, por 
primera vez, dentro del marco de un Estado de derecho para dar forma a una sociedad que superara 
definitivamente la subordinación de su proyecto nacional al de intereses externos y dejara de seguir aceptando 
como natural que la vida en común transcurriera entre los extremos de la opulencia y la miseria. 
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El análisis en una frase  
 
PML combina una notable experiencia política con el dominio de la teoría, de la buena oratoria y la buena pluma, 
el ánimo opositor, la agudeza en la observación, el sentido del humor y una notable confianza en su propio juicio. 
Todo eso le ha permitido dominar el arte de definir y sintetizar en una frase problemas muy complejos. Los 
ejemplos en este libro abundan: "El Tribunal Electoral es hoy una caricatura orozquista de la justicia", "Nuestro 
país nunca ha vivido en un genuino Estado de derecho aunque haya existido el derecho del Estado", "Los pueblos 
tienen los gobiernos que toleran", "Nuestro universo electoral está compuesto sobre todo de láminas, despensas, 
acarreos y televisoras codiciosas", "...la transición se trabó en el anudamiento de complicidades", "deformar al 
Estado ha resultado más cómodo que transformarlo", "Lo que no hagamos por la vía pacífica nos va a ser cobrado 
por la violencia", "Televisa comenzó como un anexo de Los Pinos y que con el tiempo Los Pinos terminaría 
convirtiéndose en un anexo de Televisa", "...lo que el diablo nos escrituró es la corrupción", "¿Cómo puede 
funcionar un país donde la calle es del pueblo, el gobierno es de ineptos y el congreso es de transas?", "El tránsito 
[ha sido] de una tecnocracia aventurera a una cleptocracia mediocre", "La ruptura es hoy la única forma eficaz de 
la continuidad" o definir a la lucha contra el narcotráfico, como "...una guerra intestina por cuenta ajena". Hay 
más, desde luego. 
 
El diagnóstico 
  
Para PML es claro que hoy "El país entero se encuentra en un peligroso punto muerto", encallado, porque la 
"política ratonera" se impuso sobre la "gran política" y esto ha desembocado en el fracaso de la supuesta transición 
del autoritarismo a la democracia al punto que ya se le puede calificar como una "transición catastrófica". A raíz de 
este descalabro histórico, cuyos principales responsables tienen nombre y apellido -Carlos Salinas, Vicente Fox, 
Felipe Calderón, entre otros-, los poderes fácticos -PML toma como ejemplo a las televisoras privadas- han 
rebasado a la autoridad formal al punto que nadie puede ya controlarlos y someterlos. 
 
La consecuencia de todo lo anterior es el "vaciamiento" del poder público y del proyecto nacional mexicano, pues 
el Tratado de Libre Comercio de la América del Norte aumentó la incapacidad del Estado para defender el interés 
general, por ser un tratado tan asimétrico como hipócrita, dice PML, pues prometió un auge que nunca llegó y en 
cambio propició la salida de millones como indocumentados a Estados Unidos. Se trata de un vaciamiento 
deliberado, uno hecho para favorecer a los menos a expensas de los más hoy y en futuro. La clase política de esta 
época del neoliberalismo se ha propuesto la autodisminución a cambio de las recompensas privadas que le otorgan 
aquellos a los que sirve, que son las grandes concentraciones de capital nacionales y externas. La alternativa que 
esa clase tuvo en el 2000, bregar por transferir poder a los ciudadanos, simplemente le resultó una propuesta 
incompatible con sus intereses particulares. 
 
Desde hace tiempo, la teoría de las transiciones a la democracia demostró que si éstas no se avanzan en su 
consolidación, retroceden (Larry Diamond, Consolidating the third wave democracies, Johns Hopkings, 1997). 
PML avala esta visión "Todo cambio fallido conduce a una regresión y con frecuencia a la caricatura de la realidad 
que pretendía transformar". En el caso mexicano, la regresión ha sido muy rápida al grado que el autor concluye 
que la definición de Estado fallido propuesta por la revista Foreign Policy ya corresponde a la realidad mexicana: 
"un Estado que fracasa es aquel en que el gobierno no tiene control real de su territorio, no es reconocido como 
legítimo por parte importante de la población, no ofrece seguridad interna y servicios públicos esenciales a sus 
ciudadanos y no tiene el monopolio del uso de la fuerza". La propia Foreign Policy, en su índice del 2010, no coloca 
abiertamente a nuestro país en la categoría de Estado fallido aunque si en la borderline, es decir, en la frontera 
entre la estabilidad y el peligro (www.foreignpolicy.com/.../2010). 
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La propuesta 
  
Para PML los dos grandes momentos políticos que dieron al traste con un proyecto nacional legítimo, distinto del 
neoliberal, fueron los fraudes electorales de 1988 y 2006. En el primer caso, el PRI consolidó el fraude con la 
ayuda del PAN y en el segundo el PRI "devolvió el favor" al PAN, pero el éxito de esa política sin grandeza resultó 
más aparente que real, pues la senda abierta por los dos fraudes es equivocada, en el mediano plazo conduce a la 
inviabilidad y la confusa realidad del presente así lo deja ver. Para rescatar a México de la crisis de su Estado 
nacional, PML propone dos medidas "radicales". Por un lado revocar el mandato del actual ocupante de Los Pinos 
y por el otro proceder a una auténtica reforma del Estado. A la primera ya se le pasó su tiempo, si es que alguna 
vez lo tuvo, pero a la segunda no. 
 
La reforma del Estado es un tema sobre el que PML ha insistido desde hace años, donde ha elaborado decenas de 
propuestas concretas que podrían concretarse en una nueva Constitución que, a su vez, sería la base de un nuevo y 
necesario gran pacto social. Hasta ahora y desde el gobierno sólo se ha hablado de la reforma sin concretar nada. 
La gran incógnita es si la confrontación electoral en el 2012 abrirá la posibilidad de encauzar la energía social 
hacia la transformación del Estado y la refundación de la República o se volverá a perder la oportunidad de 
revertir el retroceso político de México. Esta columna dejará de aparecer las próximas dos semanas, pues su autor 
va a cumplir compromisos académicos a Japón. 
 
 
 
 

Jorge G. Castañeda / Las reglas del 2012 en juego 
 
Jorge G. Castañeda 
 
(20 enero 2011).- El lunes fue "listado" para las sesiones de la Suprema Corte de Justicia de esta semana y la 
siguiente, el amparo de los llamados "intelectuales" contra la reforma electoral del 2007. Es probable que el tema 
se resuelva el martes que entra y que esa sea la última oportunidad que tendremos de descartar una pésima 
reordenación electoral para poder ir al 2012 con una ley que sí funcione. No tiene sentido volver sobre los orígenes 
de esa reforma, ni sobre la extraña manera en que muchos de los que la votaron, ahora se arrepienten de haber 
defenestrado al IFE, de prohibir que ciudadanos y organizaciones de la sociedad civil compren tiempo aire, de 
reglamentar absurdamente los spots para los partidos y de dejarles el enorme financiamiento que ya no tienen que 
gastar en comprar tiempo aire. 
 
Más sentido tiene explicar las dos pistas por las que corre nuestro amparo. La primera son las violaciones que, en 
la opinión de nuestro abogado Fabián Aguinaco y de quienes subscribimos el amparo convocado por Federico 
Reyes Heroles, contiene la fracción tercera del Artículo 41 constitucional, violaciones a la libertad de expresión 
(Art. 6), al principio de igualdad entre los mexicanos (Art. 13) y a la libertad de asociación (Art. 9). Este es el tema 
de fondo del amparo sobre el cual la decisión de la Suprema Corte tendrá mayor trascendencia. O bien la decisión 
da pie a que se acepte la existencia de dos categorías de mexicanos, se fomente la opacidad o la franca corrupción 
entre gobiernos estatales y medios masivos de comunicación para entrevistas, programas especiales, infomerciales 
contratados, etcétera, se fortalezca la partidocracia al darle el monopolio de acceso a los medios de comunicación; 
o bien la Corte se pronuncia de modo tal que el Legislativo cree un sistema ciertamente reglamentado, pero más 
transparente, accesible y sensato de regulación de campañas.  
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Algunos pensamos que la prohibición en la compra de tiempo aire para los partidos ya es una medida sana, 
pensamos que el tipo de sistema que hay en Chile, Brasil o Inglaterra es mejor que el norteamericano. En los 
primeros se da a los partidos durante el periodo de campaña lo que en Chile se llama la franja, es decir, tiempos 
oficiales reglamentados. En Estados Unidos el tiempo se compra con dinero público o privado. Pero en ninguno de 
los dos casos se prohíbe por completo a organizaciones de la sociedad civil tener acceso a los medios. Es absurdo 
querer hacerlo en México: simplemente no ha funcionado y no va a funcionar. 
 
La otra pista es la del procedimiento. Al inicio la menos importante y la menos probable de ser aceptada por la 
Suprema Corte, pero la que en caso de ser adoptada por el Tribunal Constitucional puede echar abajo la reforma 
entera. Esta parte del amparo se refiere a todos los vicios de procedimiento en los que incurrió el Congreso Federal 
y las legislaturas estatales al aprobar modificaciones constitucionales sin cumplir estrictamente con todos los 
requisitos y trámites previstos. Se aprobaron las modificaciones en el Congreso Federal en sesión ordinaria, no 
tuvieron los diputados conocimiento con suficiente antelación, los congresos estatales también los aprobaron sin 
sesiones especiales y sin tiempo para estudiar el texto, en un procedimiento donde le notificaron al Congreso 
Federal de su decisión, mas no acreditaron los votos en cada caso. Si la Suprema Corte considera que estos vicios 
de procedimiento sí son graves, y sí invalidan el proceso de ratificación se echaría abajo toda la reforma, sería 
ganancia, y por tanto también los cambios al Cofipe que se derivan de ella. De ser así, habría que volver a empezar; 
o bien se tendrían que llevar a cabo las elecciones del año que entra con el Cofipe de antes de 2007 y con la 
Constitución tal y como estaba. Tampoco sería una buena solución, pero conviene recordar que a principios de 
julio, un año antes de las elecciones de 2012, se agota el plazo de cualquier modificación de las reglas electorales 
para el juego del 2012. 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(20 enero 2011).- LOS QUE ayer se reunieron, pero de manera muy discreta, fueron Francisco Blake y Manlio 
Fabio Beltrones. 
 
SEGÚN CUENTAN, el encuentro privado entre el secretario de Gobernación y el presidente del Senado fue 
básicamente para revisar la agenda legislativa de cara al periodo ordinario que inicia en dos semanas. 
 
QUIENES pudieron escuchar a través de las paredes comentan que Blake fue muy insistente en conocer cómo 
andan los ánimos para que de Los Pinos salga la nueva terna de candidatos a la Suprema Corte de Justicia. 
 
AL PARECER, luego del encontronazo del año pasado entre Ejecutivo y Legislativo, esta vez se pretende hacer las 
cosas de mejor manera. 
 
ESTÁ POR VERSE si Blake logró convencer a Manlio, lo que sí es un hecho es que con esta reunión el hombre de 
Bucareli busca, de pasadita, que no digan que Roberto Gil ya le comió el mandado. 
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¿PUES QUE no Amalia García se quejaba de la intromisión de Enrique Peña en la elección en Zacatecas que 
finalmente ganó el candidato priista? 
 
LA PREGUNTA viene al caso porque anda circulando una grabación en la que se escucha supuestamente a la hija 
de Amalia, la senadora Claudia Corichi, ofrecerle apoyo a Ángel Aguirre Rivero en su campaña por la gubernatura 
de Guerrero. 
 
EL RESPALDO consiste en el envío de un centenar de operadores electorales zacatecanos a las zonas que el 
candidato aliancista considere perdidas, porque según Corichi, a ella lo que le gusta es el reto. 
 
CLARO QUE este apoyo no sería gratuito, pues a cambio la senadora desliza la petición de que cuando ella sea 
candidata a gobernadora, Aguirre le eche la mano. 
 
QUIÉN SABE qué tan cierta es la grabación, pero al menos las voces son idénticas a las de ambos personajes. 
 
EL QUE está de plácemes es el ex coordinador de los festejos bicentenarios en el DF, el historiador Enrique 
Márquez. 
 
Y ES QUE luego de haber entregado cuentas claras, hoy mismo estará tomando el vuelo directo a París para 
hacerse cargo de la nueva misión que le encomendó Marcelo Ebrard. 
 
MÁRQUEZ será el comisario general -ese es su título- del programa de actividades que llevará a cabo el gobierno 
capitalino con motivo del Año de México en el país galo. Au revoir! 
 
LA CAPTURA de José Jorge "El J.J." Balderas es otro duro golpe que el gobierno federal asesta contra lo que fuera 
el Cártel de los Beltrán Leyva. 
 
DEBIDO A ESTO hay por lo menos dos personas muy contentas. 
 
UNA DE ELLAS es Joaquín "El Chapo" Guzmán, quien ayer cumplió una década prófugo de la justicia, 
disfrutando cómo las autoridades desmantelan a su competencia. 
 
EL OTRO que también estará muy contento es Ralph Lauren, gracias a la tremenda publicidad que le han hecho 
tanto "La Barbie" como "El J.J." al lucir sus prendas como símbolos de lujo y riqueza. 
 
TAN ES ASÍ que ya hasta se anda diciendo que la versión mexicana de la película "Devil wears Prada" llevará por 
título: "Narco wears Polo". 
 
 
 
 
 
 




